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Lo que él sabe
El expárroco de San Paulino habla sobre cómo

llevaba la gestión del cementerio parroquial
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■ La gestión y administración del cementerio
parroquial sigue centrando parte de la actualidad en
el municipio. La Diócesis defiende su labor, la
Parroquia también... mientras que los vecinos y
vecinas han vuelto a expresar su malestar con la
misma y piden soluciones. P6 y 7

Clamor contra la gestión
del cementerio

TEMA DEL DÍA Decenas de personas se concentran a las puertas de la oficina parroquial

El pesquero Domenech de Varo naufragaba un fatídico 6 de Febrero de 1973
en las costas Lanzarote. A bordoiban doce tripulantes, de los que solo

sobrevivieron dos… Los diez restantes perdieron la vida, entre ellos dos
barbateños, Tomás Ladrón de Guevara Rodríguez y José Antonio López

Gallardo... ahora sus familiares esperan recuperar sus cuerpos o al menos
saber si forman parte de los que desaparecieron.

PAG. 8 y 9 TEXTO: YOUNES NACHETT / FOTO:  EFE

La memoria se
abre 50 años más

tarde
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Ha dicho...
José María Quintana

Expárroco de San Paulino

Como algunas de esas subidas nos
parecieron exageradas pues no las llegamos
a aplicar porque mirábamos al pueblo...

Sobre la gestión del cementerio durante su época como párroco de San Paulino‘‘ ’’
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Opinión
Impreso en papel 
100% reciclado

C
omo ya prometiera en el anterior artículo,
paso describir los nombres de la mayoría de
los lugares que eran conocidos en el río Bar-
bate. Ello ha sido posible, gracias a la ines-

timable ayuda de “ José Mi vida”, mi amigo y her-
mano de curso, que desde muy temprana edad
faenaba en el río con sus tíos: “Los Mi vida”,  jun-
to con “los Minutos”, “Los Nonos”, “Los Farru-
cos” , “Cananos”,  los Negrillas, otras familias bar-
bateñas.`Las Pieras del Nío´ y ̀ el Banco de arena´
era la entrada y salida de los barcos, ̀ el Chispito´,
`el Muro del Cañillo´, ̀ la Cortá´, ̀ el Varadero San
Paulino´ (de la almadraba), `Muelle de la Sal´).
Por la parte del ̀ Laolla´. ̀ La Playita de la Barra´
(dónde lavaban los artes antes de entintar), ̀ Pun-
ta de los carabineros de Mar´  y el Surtidor de Ga-
soil (servían de aduana con la playa, ̀ el Muelle´,
`la Escalerilla´ (desembarcaban el bote de Barto-
lo la gente de Zahara y los salineros), las dos Grú-
as del Consorcio (alijaban los atunes), Salones
donde se hacían las cajas de madera), ̀ Lonja Vie-
ja´, ̀ Taller de Carpio, Varaderos: “Cabezas, ̀ Chi-
nar´, y Barrientos (estaban los troncos para la
construcción de barcos, que con la ̀ venía´ a veces
salían por la barra), la ̀ Casilla los rentistas´, Case-
ta ̀ Niño Gigante (cocía ̀ jigao de Atunes´ y sacaba
aceite para `ropa de agua´ y `enguao´ a las traí-
ñas, justo frente “Barca Pasaje´ (pasaba vacas re-
tintas, ganado para sacrificar en el Matadero. La
`Pescadería vieja´, ̀ el kiosco de Gavara´(que ven-
día los boniatos), la Fábrica Nieve, ̀ el Tintaeros´,
fábricas: ̀ Caballo de Oros´, ̀ Massones´, ̀ Gallar-
dos´,`Casetas del Río, el Bajo´ (mejores almejas
que vendíamos en el `Bar Casimi-
ro´)`Cochineras´, Matadero, y `las Jarbinas´.
Frente: ̀ punta Gurripi o punta burrita´ se vendía
el pescado), `Caño Finao o Playa Chica´, `Sali-
nas´, ̀ playa de Bujá´, ̀ cachón el Pajá´ (traían pa-
ja para los colchones), Caño Pericón (Zapatero),
`Caldera de tío Luca´), ̀ Playa Grande´, ̀ Boca An-
cha´, `Río Viejo o Caño el Rocío´. `Pieras Pozo
Montano´ (banco de ostiones). `el Mosquito´,
`Campo las marismas´ (jugó el Barbate), ´Caño
Cabeza de la Grana´, `Cachón las huertas (Mon-
dragón), ̀ Hoyo Grande´, ̀ Hoyo la Oliva´, ̀ Hoyo la
Arena´, `Hoyo las Corvinas´. Enfrente: `Caño el
Molinillo (hoy el Túnel mayor contaminador del
río). `Punta Molinillo´, `Caño el Portón´, `Boca
Ancha´, ̀ Laguna de Manzanete´, ̀ Cabecillas´, ̀ el
Sotillo´. (Soto), ̀ Hoyo las Balenzuelas´ los lugare-
ños pescaban con este arte hecho de pita y estribo
con bolso de red que `enguaban con pan´), `los
Cañizales´ (pescaban: Sábalos, ̀ anguilla´, roba-
letes, balbos, corvinas y en tiempos anteriores al-
gún que otro esturión, habían también nutrias). El
Hoyo las Malecillas´, ̀ Hoyo Redondo´, ̀ Hoyo Ta-
roque´, `Hoyo los Sábalos´, y `Hoyo Redondo´
(eran los más profundos y de más caudal), ̀ Hoyo
el Caballo´, ̀ Hoyo el Enano´, ̀ Hoyo el Pino´, ̀ la
Higuera y Hoyo las Calderas, “Canoleta del moli-
no¨, y ̀ la Zua´, bajo el puente refugio de los con-
trabandistas de Gibraltar. Ahí terminaba este lar-
go recorrido. `La Represa de la Barca de Vejer´,
por su altura, impedía que con las grandes mare-
as inundara los sembrados más allá de la Barca.
Hoy muchos de estos lugares fueron cegados con
la construcción de la carretera de zahorra que bor-
dea el río. 

A pesar de la investigación realizada para este
artículo, lo más seguro  que falte algunos más, o
estos mismos se les dieran otros nombres. .

Desde La Picota

...Sus mareas (II)
M. Varo ‘Ica’

Sube y baja

Una estrategia que
funciona como vemos

con la Ruta del Retinto o con el
Festival de Jazz, eventos ya
asentados en el calendario 

AGUSTÍN CONEJO  |PRESIDENTE ELA DE ZAHARA

Cultura y gastronomía para luchar
contra la estacionalidad turística

El infiltrado

■ Pena de partidos políticos que solo piensan
en ellos, en sus siglas... quedan tres años para
las elecciones municipales y lo lógico es que
tanto los que gobiernan como quienes están en
la oposición arrimasen el hombre y mirasen un
poco más por el pueblo al que se deben... y es
que da la impresión de que muchos (no todos,
pero casi todos) siguen en campaña electoral,
e incluso en los últimos días ha aumentado la
crispación con insultos, descalificaciones,
bulos, acusaciones, sobre en redes y la mayoría
sin dar la cara... crispar por crispar, los unos
porque los otros les critican, los otros porque
los unos están dónde ellos creen que deberían
estar... en fin, una pena porque demuestran lo
que les importa el pueblo.

¡Qué ya no estamos en
campaña electoral!

+La puntilla

■ La avenida, del río o la del mar... la calle esta
o aquella, peatonal o no.. la acera esa o la del
fondo... cualquier día de la semana y a casi
cualquier hora... si colocamos en una esquina a
un policía local, uno solo, con un bloc de
multas, el ayuntamiento tendría dinero para no
pedir ni el plan de singularidad... y solo con los
patinetes, multando a quienes vayan sin casco,
a quienes vayan demasiado rápidos, a quienes
vayan montados por parejas, a quienes se
saltan un stop o un ceda... ocurrirá una
desgracia y lo lamentaremos. Un agente y ya
de paso que multe a quienes no recojan la
mierda de sus perros o tiren la basura fuera de
hora o fuera de un contenedor o papelera.

Seguimos erre que erre con
los monopatines

Subida de precios,
reducción de cuotas,

alga invasora, fin al acuerdo
pesquero... se están cargado
a nuestra flota pesquera

LUIS PLANAS | MINISTRO DE PESCA

El sector pesquero cada año está
más hundido y con menos futuro

Imágenes
destacadas

Homenaje a
Francisca Candón
Varo , la mujer más
longeva de Barbate

Con motivo del Día Internacional de
las Personas Mayores, la Delegación
del Mayor del Ayuntamiento recono-
ció a Francisca Candón Varo, barba-

teña de 103 años, cuya edad la convierte en
la mujer más longeva del municipio.

Francisca ha sido homenajeada además
por su legado de lucha y sacrificio, siendo un
referente de mujer trabajadora en el munici-
pio. Esta barbateña se casó a los 22 años con
Antonio Maya Fernández, del que enviudó
hace 17. Es madre de seis hijos, abuela y bis-
abuela de una gran familia que ha estado
arropándola en el homenaje. Desde muy jo-
ven, trabajó en la fábrica de pescado duran-
te más de cinco décadas, convirtiéndose en
un ejemplo de perseverancia y dedicación
para las mujeres de su localidad.

Como curiosidad, Francisca ha sobrevivi-
do a una guerra civil, una posguerra, nueve

papas, 33 presidentes del Gobierno y 23
mundiales de fútbol. Unos datos que se han
mencionado en el emotivo acto en el que
además se han recitado unos bonitos versos
dedicados a las personas mayores.

La delegada del Mayor, Ana Valencia,
acompañada del edil Paco Ponce, obse-
quiaron a Francisca con un ramo de flores,
un diploma y un pin con el escudo del
Ayuntamiento, en un entrañable acto car-
gado de emotividad. “Hoy, día de nuestros
mayores, reconocemos a Francisca por su
contribución y fortaleza a lo largo de tantos
años, siendo un referente en su familia,
una mujer luchadora y trabajadora, cuyo
espíritu sigue siendo un símbolo de la resi-
liencia barbateña”, destacó Ana Valencia,
quien agradeció a sus familiares y la propia
Francisca “permitir celebrar este día de es-
ta manera tan bonita”. ■
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A curarse 
en salud

Aunque todos me conocen bien, permítanme presen-
tarme. Me llamo Parque Infanta Elena, aunque, al
igual que a Ignacio le conocen por Nacho, a Francisco
por Paco y a José por Pepe, todos me llaman Parque In-

fantil. Antaño fui el emblema de un pueblo y de una genera-
ción que me ha dejado en el olvido, que únicamente se lamen-
ta, pero que no exige una solución para que vuelva a ser lo que
fui para ellos: el mayor espacio de juegos y diversiones de la in-
fancia y la juventud de este pueblo. No sé si me reemplazaron
para que sus hijos paseen por plazas ocupadas por bancos que
exhalan humo en forma de cigarrillos, vapers o vaya uno a sa-
ber qué; por un deteriorado polideportivo o por un paseo que
brilla en verano, bañado por el alcohol en las noches de arena,
y adolece en invierno. Lo cierto es que ya ni mucho menos bri-

llo como en mi pasado de esplendor.
En la década de los 70-80, mi corazón rojo rutilante giraba

sin parar en forma de una rueda roja que se movía incesante-
mente, impulsada por aurículas y ventrículos que gritaban:
"¡más fuerte!", "¡no pares!". Pies se adentraban en ella y levan-
taban arena y polvo, aunque ello provocara a sus ocupantes al-
gún que otro mareo, nada que no se curara en 20 segundos de
reposo. Mis riñones se movían sin cesar al ritmo del balanceo
de unas cunitas donde se formaban colas, donde se respeta-
ban turnos, donde quienes ocupaban otros aparatos echaban
un vistazo de reojo hacia ellas, con la esperanza de poder su-
birse en poco tiempo. Yo depuraba niños felices, alegrías, al-
borotos y alguna que otra confesión de pareja en esas cunitas
de hierro que albergaban a chavales. Mi cerebro dominaba des-
de lo más alto de mi organismo, con imponentes columpios de

largas cadenas que volaban virtualmente con cada impulso,
refrescando mi mente. Saltaban cuando casi alcanzaban un
cielo de piñones y hojas aciculadas que caían con el levante,
formando pinocha en el suelo o, como lo llamamos en Barba-
te, "pasto". Mis vísceras, forjadas en hierro, sostenían niños en
un enjambre laberíntico de tubos y cilindros donde el equili-
brio, la habilidad y la constancia hacían que llegaran hasta lo
más alto para divisar toda mi estructura. Mi sangre circulaba
en forma de glóbulos rojos, vitaminas, minerales, iones que
ustedes llaman niños y niñas, y que me mantenían en forma
cada día, contagiándome con sus gritos, su alegría, su felici-
dad. Debo decir también, en honor a la verdad, que he provo-
cado golpes, heridas, puntos de sutura, esguinces de tobillo
con mis raíces en el suelo y el gasto de litros de la antigua mer-
cromina o Thrombocid pomada, pero nada más grave que lo

que sucede en cualquier otro parque con columpios. Mis pul-
mones verdes y vigorosos, en forma de pinos, con su crujir de
resina y corteza, refrescaban todas mis estancias. Lanzaban pi-
ñas y piñones sin piedad, que eran devorados por aquellos que
preferían una piedra y un buen poyete para comer mis frutos
en lugar de las emociones fuertes de los columpios. Mis vías bi-
liares y hepáticas, en forma de toboganes y balancines que su-
bían y bajaban albergando parejas o incluso cuartetos, recibí-
an a niños y niñas sudorosos y cansados, y expulsaban felici-
dad y diversión por sus rampas, con cosquilleos de estómagos
agradecidos.

Mis defensas no venían en probióticos; Gaspar, con sus pi-
ñas y sus mimbres que transformaba en cestos, era mi mejor
guardián y el más bravo defensor de mis estructuras metálicas.
Mi voz sonaba fuerte y vigorosa desde bien temprano hasta el

ocaso, e incluso de madrugada, con graznidos de patos enfa-
dados o felices, alimentados por pan, gusanitos y distintas va-
riedades de chucherías que lanzaban ancianos y pequeños.
Abuelos y nietos disfrutaban de su mejor diversión en los do-
mingos por la mañana. A esos sonidos se unía el trinar de go-
rriones y golondrinas, y el arrullo de los palomos que se pavo-
neaban por mis arterias de caminos terrestres. Eso sí, los fines
de semana y en fiestas importantes, mis cuerdas vocales emi-
tían los mejores sonidos, en forma de canciones melódicas de
José Luis Perales, Dyango, Julio Iglesias, La Pantoja o chistes
con el humor de Moncho Borrajo, Bigote Arrocet o agrupacio-
nes carnavalescas de primer nivel.

En verano olía a levante, a rosas, geranios, jazmines y dama
de noche, que se mezclaban en una suave brisa que perfuma-
ba las noches, acompañando las películas más destacadas de
la cartelera nacional. Por las mañanas, invitaba a un paseo vi-
sual de colores vivos, en forma de flores y árboles que adorna-
ban mis pasadizos de tierra y arriates, decorados con plantas
variadas, frecuentadas por abejas y otros insectos polinizado-
res.

Todo aquello desapareció poco a poco, y me dejaron en la
UDI (Unidad de Descuidados Intensivos). Me quitaron mi cora-
zón sin aplicar marcapasos, me quitaron los riñones sin poner-
me en diálisis, mis vísceras fueron arrancadas como si fueran
órganos putrefactos, mis pulmones fueron masacrados por fal-
ta de cuidado y poda. Como si de un enfisema pulmonar se tra-
tase, mi capacidad respiratoria fue limitada con la tala de pinos
secos. Mis ojos quedaron cegados por la desaparición de las flo-
res, jardines y arbustos; mi voz, silenciada para que no pudie-
ra ni lanzar mis gritos de lamento; mi olfato, castigado con el
hedor de orines y heces caninas; y mis arrugas, marcadas por
hierbajos y matojos, descuidaban y afean mi aspecto por cada
centímetro de mi superficie. Ya apenas albergo alguna comida
de jubilados y pensionistas que, aunque alegran mi espíritu,
poco se parecen a los tiempos pasados. 

Mi recuperación es posible, pero todos aquellos que debían
cuidar de mi salud me utilizaron como propaganda política, le-
gislatura tras legislatura, para alcanzar el sillón del ayunta-
miento y luego dejarme aparcado entre papeles, cada vez más
envejecido, más deteriorado, más senil... 

Ese coste, que hoy supone una carga para las arcas munici-
pales, antaño lo soporté llevando tu peso sin quejarme, libe-
rando tus preocupaciones, cambiando aburrimiento por diver-
sión y dando aire limpio a nuestro pueblo. Creo que me lo de-
bes. Por favor, no me olvides más, no me dejes morir; aún pue-
do dar mucha vida a tus hijos. 

En recuerdo a esas maravillosas generaciones felices, de pan
con manteca montados en un columpio, con las voces de ma-
dres que marcaban la vuelta a casa. ■

Parque senil

FERNANDO 
ARÉVALO ROSADO

ferareros@hotmail.com
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‘‘
“El obispo me planteó que cediera el

cementerio a Santa Marta”

Entrevista José María Quintana Expárroco de San Paulino

Younes Nachett
BARBATE¿Qué es Don José María Quintana?

¿Dónde se encuentra? ¿Cuál es su
labor?

Pues mira, estoy en la Diócesis de Bur-
gos, a la cual pertenecía y pertenezco. Y
estoy colaborando en los distintos tanato-
rios de la ciudad.

¿Echa de menos Barbate?
Sí, lo recuerdo mucho aunque es una

etapa pasada. Una etapa que viví con mu-
cho gozo y muy feliz y la recuerdo con mu-
cho, mucho cariño.

¿CCuándo llegó a Barbate?
Pues llegué en 2008 y allí estuve hasta

el año 2022…
¿Cómo acaba una persona de Burgos

en la parroquia de Barbate?
A ver, ya tenía experiencia en la zona

porque había estado trabajando en los
campos de Tarifa y también en Algeciras.
Luego fue el Obispo Antonio Ceballos
quien me destinó a Barbate.

Cuando usted llegó a Barbate la gestión
recaía en la Parroquia de San Paulino y en
su periodo se llevó a cabo una ampliación
del camposanto…

Sí, el cementerio parroquial estaba col-
mado y no daba más de sí, los nichos esta-
ban agotados y había que realizar una
ampliación que ya se venía intentando
hacer pero que había que descatalogar
el suelo, el cual pertenecía al monte pú-
blico de Vejer y de Barbate, y algo tam-
bién tenía que decir ahí la Junta de
Andalucía. El hecho es que costaba
mucho descatalogarlo y había dos pi-
nos que parecían que eran sagra-
dos o poco menos, pero al final se
consiguió el permiso. Una vez
logrado este primer y com-
plicado paso, nos
encontramos
con que
había
que

sacar toda la arena que venía de la duna.
La idea era hacerlo por fases pero nos re-
sultó imposible porque ya estaba limpio y
veíamos que la duna seguía viniendo, y si
lo dejábamos la arena acabaría por tapar
todo lo que se fuese haciendo. Al final op-
tamos por hacernos cargo de todo el cer-
cado porque la pared sur, la que colinda
con la duna, necesita además de construir
el tabique, sino que había que apoyarla
con contrafuerte, que eran los nichos,  y
una vez que hicimos eso en la parte norte
había que realizarla por el resto. En fin,
que era una obra de envergadura que que-
ríamos haber hecho por tramos pero no
fue posible. Así que se cercó todo el terre-
no que nos habían concedido con nichos,
quedando toda la parte central por cons-
truir si fuera necesario. Aún hay espacio
para construir seis o siete bloques vertica-
les para nuevos nichos en la parte central.

Es decir, en 2010,  la ampliación de
unos 4.500 metros cuadrados se llevó a
cabo sobre el mismo monte público de la
zona antigua, tras solicitar tanto desde
Barbate como desde Vejer a la Junta de
Andalucía el cambio de uso de la finca de
dominio público, cuestión que el Consejo

de Gobierno dio luz verde dada la “pre-
valencia del interés general sobre el

forestal”…
Sí, los ayuntamientos de Bar-

bate y Vejer realizaron un
convenio en el que se le ce-
día, creo, suelo al segundo
para permitir esa amplia-
ción.

¿Cuál fue el presupuesto?
Pues no lo sé, creo que as-

cendió a alrededor de los
340.000 o 350.000 euros.

Y esa inversión fue asu-
mida en su totalidad

por la Parroquia San
Paulino, ¿no?

Sí, pedimos un
crédito ICO. Es

que entendi-
mos que la Pa-
rroquia debía
asumir ese
coste y pedi-
mos el crédi-
to con mu-
cho miedo…
además, para
que fuese
más rápida
la concesión
del mismo lo

pedimos a título personal, es decir, lo pe-
dí yo.

¿Y ya está devuelto?
Sí, totalmente. Se pagó. Cuando con-

cluyó la obra y se abrió el cementerio, pa-
ra ayudar a abonar ese crédito se vendie-
ron algunos nichos, los menos posibles,
pero tuvimos que vender algunos corres-
pondientes a los que están ubicados a ma-
no de derecha según entras por la nueva
puerta. Y con algún dinerillo que iba sa-
liendo con la venta de nichos por algunas
defunciones, se pagó bastante bien a pe-
sar del miedo que yo tenía… se pagó. Ahí
Pedro Álvarez fue fundamental porque re-
alizó una gran gestión. Y desde tres o cua-
tro años antes de dejar la Parroquia, el ce-
menterio ya estaba libre de toda carga.

¿Durante todos esos años, la gestión
del cementerio estaba en manos de la pa-
rroquia?

Era parroquial.
¿En qué consiste esa gestión?
Pues cuando hay un sepelio, a los fami-

liares se les facilita un nicho ya como ven-
ta o como alquiler, lo que deseen. Tam-
bién hay unos derechos de colocación de
lápidas, que en ese aspecto no intervenía,
al menos mientras yo estaba al frente de la
parroquia, el cementerio. No había un
marmolista al que nosotros derivábamos
para las lápidas y obtener una comisión,
sino que cada uno hacía las lápidas don-
de quisiera y como quisiese, siempre que
fuese con dignidad. También llevábamos
el tema de la limpieza, cuidado y mante-
nimiento del cementerio… ahí entraba
pintarlo con motivo de la Festividad de los
Santos y los Difuntos, pero no solo se rea-
lizaba la limpieza en esas fechas, sino que
se realizaba de forma constante. Los fami-
liares y amigos de los difuntos llevaban
flores y coronas que al cabo de unos días
quedaban marchitas y había que retirar-
las… 

También la apertura y el cierre…
Sí, apertura y cierre sobre todo cuando

en el cementerio antiguo alguien contaba
con un nicho comprado con un familiar
que había fallecido años atrás y quería
meter a otra persona, pues había que lle-
var a cabo la apertura del nicho, reduc-
ción de restos y nuevo cierre…

¿Con cuántos trabajadores contaba?
Con uno en el cementerio y otro en la

administración. Había una tercera perso-
na a la que se le reclamaba ocasionalmen-
te para cubrir vacaciones o algún día de
descanso o los festivos. Pero no tenía un
contrato fijo, sino era ocasional.

Obtener rentabilidad de la gestión de
un camposanto a manos de una parro-
quia no es una tarea sencilla, ¿no?

Pues para eso estaba Pedro que lleva la
contabilidad y era administrativo. Lleva-
ba muy bien la contabilidad y también la
atención de las personas a las que se les
daba servicio. Era de admirar cómo des-
arrollaba su labor.

No hablamos solo de una labor social y
necesaria, sino que conlleva un compo-
nente sentimental y humano muy eleva-
do…

Sí, con un componente sentimental y
también con una respuesta que había que
ofrecer a quienes nos debíamos. Todo eso
con el añadido de que había que llevar
bien las cuentas y pagar los impuestos
que Hacienda exigía. Había que estar
atentos a los balances y las cuentas… Ha-
cienda sí entra ahí porque es una gestión
pública que se llevaba desde la Parroquia
y de la que se obtenía unos beneficios.

Durante esos años en los que usted es-
tuvo al frente, lamentablemente ocurrie-
ron varias desgracias derivadas de la lle-
gada de pateras, al tiempo que la crisis
económica provocó que aumentara el nú-
mero de familias vulnerables y con esca-
sos recursos económicos. ¿Qué se hacía
en esas situaciones?

Pues en esas situaciones ocurría lo si-
guiente. Había un concierto de palabra en
el que el Ayuntamiento se hacía cargo de
la caja y nosotros poníamos el nicho gra-
tis, así como el enterramiento y los servi-
cios religiosos. En cuanto a las personas
de economía muy débil, pues a ellas se les
permitía pagar poco a poco el nicho… pa-
gaban de mes a mes pequeñas cantidades
que pudieran asumir hasta cubrir las car-
gas que tenía con la iglesia.

Claro, lo principal era ofrecer ese servi-
cio…

Sí, se daba ese servicio y teníamos los
ojos muy abiertos para ver qué costes tení-
an los cementerios públicos y nosotros lo
teníamos bastante, bastante más bajos…
También había acuerdos de palabras con
los cementerios de Conil y de Vejer, que
eran los más cercanos y próximos, para
mantener los precios de forma uniforme.

Desde el Obispado indican que desde
2012 se han producido tres subidas en las
tarifas (2013, 2015 y 2023)…

En nuestro caso, como algunas de esas
subidas nos parecieron exageradas pues
no las llegamos a aplicar, entre otras co-
sas porque nosotros mirábamos al pueblo
de Barbate, cuyas economías en muchos

Le dije en
varias
ocasiones que
no cediera el
cementerio,
que no
firmase. Se lo
insistí porque
el cementerio
era parroquial
y no
diocesano, y
como
parroquial
quien tenía
que
gestionarlo era
la parroquia
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En nuestro
caso, como
algunas de esas
subidas nos
parecieron
exageradas
pues no las
llegamos a
aplicar, entre
otras cosas
porque
nosotros
mirábamos al
pueblo de
Barbate, cuyas
economías en
muchos casos
eran muy
débiles y a
veces las tarifas
que nos
proponían
desde el
Obispado nos
parecían tan
desorbitadas
que no las
llevábamos a
cabo

‘‘casos eran muy débiles y a veces las tari-
fas que nos proponían desde el Obispado
nos parecían tan desorbitadas que no las
llevábamos a cabo. Por otra parte, el ce-
menterio era lo suficientemente rentable
como para no cargar más sobre la gente.

¿A qué se dedicaban esos beneficios de-
rivados de la gestión del camposanto?

Pues para el mantenimiento del cemen-
terio, para el pago de los sueldos y los ser-
vicios. También para Cáritas y por su-
puesto para las mejoras del propio tem-
plo, en el que arreglamos las dos puertas
principales. Se piedra en la zona inferior
porque el edificio estaba construido con
arena de playa y supuraba humedad. Se
pintó. Se pusieron dos campanas nuevas
y aquí debo decir que contamos con la
ayuda de la Hermandad de Nuestra Seño-
ra del Carmen. También se puso el alum-
brado nuevo… En la capilla del Sagrario
se hundió el tejado y lo tuvimos que arre-
glar de la noche a la mañana, con lo que
costó más que si se hubiera programado.
Se arregló la casa de las monjas, con el
arreglo de las habitaciones, la construc-
ción de cuatro o cinco cuartos de baños, al
tiempo que se les instaló un sistema de ca-
lefacción. También se cambió la megafo-
nía estaba obsoleta… Los salones parro-
quiales, también… se hicieron pequeñas
y grandes mejoras, sin olvidarnos que lo-
gramos abonar por completo el préstamo
que solicitamos para ampliar el cemente-
rio.

Todo bajo una gestión cien por cien pa-
rroquial… ¿en algún momento le plante-
an que esa gestión pase a manos de la Dió-
cesis de Cádiz a través de la Fundación
Santa Marta?

Sí, ya al final de mi etapa en Barbate.
Un día me lo dijo el obispo (ya por enton-
ces Rafael Zornoza Boy).

¿Cuál era la idea?
Pues a mí me vendió que lo iban a llevar

ellos y con eso se mejoraría la administra-
ción, que era una ayuda lo que nos iban a
dar, que los beneficios revertirían en la
parroquia, pero la experiencia de otros si-
tios me decía que no. Al hablar con otros
curas, con otros compañeros, me suscita-
ba dudas y le dije que no, que el cemente-
rio era parroquial y que no, que quien lo
tenía que administrar era la parroquia y el
párroco, fuese yo o al que quisiera nom-
brar. En su mano estaba el cambiarme y
mandarme a otro sitio, y que viniese un
nuevo párroco pero aún así yo pensaba
que debería ser el nuevo párroco el que

administra el cementerio.
¿Usted tenía constancia de una nego-

ciación con el Ayuntamiento para ven-
derle el cementerio?

En mi tiempo no. 
Y tampoco le dijeron que querían asu-

mir la gestión para venderlo…
No, no, para nada. Eso no me consta

aunque parece ser que era la idea que te-
nían, es decir, vender todo el lote de ce-
menterios parroquiales… no lo sé, o ges-
tionarlos a través de la Fundación Santa
Marta… pero no lo sé de forma fehaciente.

Fuentes municipales y también de la
iglesia señalan que tanto por el de Vejer
como por el de Barbate, desde la Diócesis
pidieron un millón de euros a los respecti-
vos ayuntamientos… 

A mí eso no me consta. Es más, cuando
nosotros tuvimos que hacer la ampliación
y claro, teníamos que contar con el Ayun-
tamiento porque el suelo era público y
nos lo tenían que ceder, pues yo propuse
si querían asumir ese servicio desde el
Consistorio y me dijeron que no les intere-
saba porque, entre otras cuestiones, en
esa época el Ayuntamiento no tenía me-
dios e incluso adeudaban bastantes nó-
minas a sus propios trabajadores… Esa
fue la época en la que se hizo la amplia-
ción.

Cuando le dice que no al obispo, ¿qué le
contestan?

Pues él se marchó como diciendo que si
esta batalla la he perdido ya ganaré la
otra, la siguiente. Tampoco insistió mu-
cho en ese momento. Sabía que me que-
daban dos o tres años en Barbate porque
me tenía que jubilar. Además, en algún
otro momento intentó cambiarme y le dije
que no aceptaría ningún cambio, que me
volvería para Burgos si intentaba remo-
verme porque ya tenía una edad. 

En los últimos años ya habías escucha-
do hablar de Santa Marta, ¿no?

Sí, sí, pero en mi caso no ejercieron una
presión fuerte para integrar el cementerio
en Santa Marta… hubo unos conatos pero
no fue una presión fuerte porque además
ya les había dicho que no, que no se lo da-
ba, que no lo firmaría.

Usted se jubila y llega un nuevo párro-
co a San Paulino… no sé si tiene constan-
cia de que la gestión del cementerio pasa
a manos de Santa Marta…

Sí, al parecer sí. Yo le dije en varias oca-
siones que no cediera el cementerio, que
no firmase y así se lo insistí porque el ce-
menterio era parroquial y no diocesano, y

con el Ayuntamiento. Las relaciones eran
muy cordiales y muy buenas. Me imagino
que el Ayuntamiento se sentirá también
presionado por la gente, pero no lo sé. Lo
que sí tengo que decir, por ética sacerdo-
tal, es que desde el primer día me he desli-
gado del funcionamiento de la parroquia
y del cementerio. Son pocas las veces que
me llaman o que yo les llamo, y cuando
llamo es por una amistad que quedó y so-
lo hablamos de cuestiones personales,
nada de temas parroquiales en los que ya
no quiero entrar porque es algo que ya no
me corresponde.

¿Cree que hubo una deriva, desde la lle-
gada del obispo Zornoza, más mercanti-
lista por encima de su función social des-
de la Diócesis de Cádiz?

Sí, sí. Sí, también intentaron gravar so-
bre las parroquias una mayor cantidad.
Pero mire, por un lado no me parecía mal.
Si la parroquia de Barbate tenía benefi-
cios, no me importaba que colaborase en
ayudas de otras parroquias con menos be-
neficios. Eso me parece justo pero nuestra
parroquia ya colaboraba con el veinte o el
treinta por ciento de sus beneficios con la
Diócesis, con el fondo para la sustenta-
ción del clero… un dinero que iba a la Dió-
cesis y que creo que lo administrarían de
la mejor forma posible, pero eso tampoco
lo sé. 

Pero hubo muchas quejas por ese exce-
sivo interés por lo económico que por lo
social…

Sí, un interés mayor por lo económico
que por lo pastoral. Sí, sí lo notamos. Pero
quiero que conste que me he desligado de
la Diócesis y de sus problemas, y de los
problemas pastorales y parroquiales de
Barbate. Que no quiero ni husmear, ni
meter cizaña, como a lo mejor se pueda
pensar desde algún estamento religioso.

Por último, solo me queda decirle que
su huella presente sigue muy presente en
Barbate, donde los vecinos y vecinas le
tienen en muy alta estima…

Eso me alegra y mucho. Me alegra por-
que significa que se hizo bien el trabajo
durante el tiempo que estuve. Pero debo
decir que ese buen hacer del trabajo no
fue mío, sino que también es mérito de las
personas que colaboraban conmigo. La fi-
gura de Pedro Álvarez Luque ya estaba
con el padre Troya y su labor la debo en-
salzar, así como el asesoramiento de otras
personas que me ayudaron muchísimo.
Quiero que se resalte que la labor no fue
solo mía, fue parroquial.

como parroquial quien tenía que gestio-
narlo era la Parroquia… pero bueno, me
vengo para Burgos y ya no sé qué ocurre
porque nadie me pide consejos. Mi tiem-
po allí se acabó.

¿A qué cree que se debía el interés por
los cementerios si supuestamente esta-
ban bien gestionados y cuidados, cum-
pliendo con su labor social?

No sé cómo se cumplían y cómo se lle-
vaban los demás cementerios, o los pro-
blemas económicos que tuvieran en otras
localidades. Yo puedo hablar certificar y
garantizar que el de Barbate se estaba lle-
vando bien, pagando a tiempo los im-
puestos, pagando a los trabajadores, coti-
zando a la Seguridad Social y además con
una limpieza y una exquisitez que había
en el cementerio que a mí me lo dijeron y
me lo agradecieron en multitud de ocasio-
nes. Me decían hay que ver qué bonito es-
tá el cementerio, qué limpio… la gente es-
taba francamente contenta. Por otro lado,
oí hablar del cementerio de Benalup que
cuando pasa a manos del Obispado co-
mienza a contar con trabajadores ocasio-
nales que llegan de otros sitios para llevar
a cabo los sepelios pero nadie se encarga-
ba de quitar las flores y cuando se hacía,
era de tarde en tarde. Nadie se encargaba
de barrer el cementerio… y es que hay una
cuestión, en Barbate, en Benalup y en to-
da la zona hay que contar con el viento de
Levante que hace sus jugarretas también.
No sé si será verdad o no, pero oí que los
vecinos y vecinas de Benalup se quejaban
del estado de su cementerio… En nuestro
caso, Germán era un gran trabajador, lo
llevaba muy bien y hasta ahí te puedo de-
cir.

En Barbate existe actualmente un gran
malestar entre los ciudadanos por la ges-
tión actual del cementerio, tanto por la
subida de los precios como por la propia
gestión… Hace unos días incluso hubo un
altercado porque no llegaba un permiso
para permitir el enterramiento… También
existe un enfrentamiento, por así decirlo,
entre el Ayuntamiento y la Diócesis…
¿qué sensación le produce esta situación?

La verdad es que desconozco esa situa-
ción y lo que está ocurriendo. No sé si ese
retraso fue por el permiso de enterramien-
to por parte del juez… En mi época de esos
permisos se encargaba la empresa adjudi-
cataria que nos traía los permisos. Nos-
otros nunca hicimos un enterramiento sin
licencia previa. Tampoco hubo nunca
ningún enfrentamiento con el alcalde o
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T ras la publicación de varios repor-
tajes relativos a la situación y ges-
tión de los distintos cementerios
parroquiales existentes en la pro-

vincia de Cádiz, desde la Diócesis de Cádiz,
a través de María del Carmen Lobato Herre-
ro, ecónoma diocesana en el Obispado de
Cádiz, se ha remitido a este
medio una serie de docu-
mentos relativos a la actua-
ción de dicha entidad reli-
giosa en los citados campo-
santos. Unos documentos
enviados sin más explica-
ciones y sin adjuntar textos
sobre los mismos, pero que
aún así expondremos por-
que entendemos que a tra-
vés de los mismos se quiere
poner de manifiesto la ver-
sión del Obispado gaditano.

El primero que se nos re-
mite es el relativo al cconve-
nio de cesión del cemente-
rio parroquial de Facinas a
la citada entidad local autó-
noma dependiente del
Ayuntamiento de Tarifa. En
dicho convenio intervinie-
ron Cristóbal Iglesias Cam-
pos, como presidente de la
ELA de Facinas; Carmen Lo-
bato, ecónoma de la Dióce-
sis; Antonio José Aguilar
Verdugo en calidad de ad-
ministrador de la Parroquia
de la Divina Pastora; así co-
mo Antonio Aragón Román
como secretario general del
Ayuntamiento de Tarifa.

En el convenio se expone
que Facinas tiene, entre sus
competencias como enti-
dad local autónoma, la de los servicios fu-
nerarios, mientras que la Iglesia Católica
tiene derecho a tener un cementerio propio
y “en este marco, la Diócesis de Cádiz y
Ceuta es propietaria desde tiempo inme-
morial de la finca donde se ubica el anti-
guo cementerio parroquial de Facinas, que
es titular de su gestión, y los terrenos ane-
jos para su servicio, en el término munici-
pal de Tarifa, en un extremo del núcleo de
población”.

Por otro lado, exponen que la ELA está
“interesada en la gestión del cementerio,
así como en continuar la búsqueda de en-
terramientos y fosas comunes relaciones
con la Guerra Civil”, por lo que “pretende
la adquisición de la parcela del citado ce-
menterio”, y para ello acuerdan suscribir

treinta años”, ampliables a cinco más a la
extinción de la misma si ninguna parte de-
nuncia el citado convenio con un mes de
antelación.

El canon “de la cesión se estipula en la
cantidad de cinco mil euros anuales paga-
deros en un único pago dentro del primer
trimestre de cada año mediante transfe-
rencia bancaria a la cuenta corriente de la
parroquia”. El Ayuntamiento se hará cargo
del IVA o del impuesto que proceda. Esa
cantidad se “actualizará en la fecha en que
se cumpla cada año de vigencia del pre-
sente convenio, incrementándose en la
misma proporción que el índice general de
los precios de consumo” pero si ese índice
fuese negativo “no se minorará el precio”.

El Ayuntamiento, además, no podrá
transmitir los derechos y obligaciones, re-
servándose la parroquia el pleno dominio
y la propiedad de la finca. Desde la entrada
en vigor del convenio “será el Ayuntamien-
to el único responsable de la ordenación y
puesta al día de toda la documentación e
instalaciones… estará obligado a respetar
los contratos vigentes… ninguna conce-
sión de enterramiento supone enajena-
ción de terreno, panteón o nichos por par-
te de la Parroquia, ni adquisición de pro-
piedad por parte del Ayuntamiento… sino
el mero derecho de uso”. 

El Consistorio también será el responsa-
ble de la conservación y el mantenimiento,
del pago de los gastos ordinarios o extraor-
dinarios, estando obligado a suscribir una
póliza de seguro, así como a subrogar al
empleado del cementerio. También se ha-
rá cargo del pago de servicios y suministros
como la luz, el agua, el saneamiento. Por
otro lado, se faculta al Ayuntamiento a per-
cibir el importe de los usos de las sepultu-
ras. El cementerio, eso sí, seguirá mante-
niendo su carácter sagrado de la parte ca-
tólica del mismo.

En cuanto a la ampliación, los gastos se-
rán a cuenta del Ayuntamiento, siendo res-
ponsable de los daños y perjuicios que
puedan ocasionar las obras. Las mejoras
que se realizasen, así como su mobiliario,
instalaciones y servicios quedarán a bene-
ficio de la propiedad cuando concluya el
convenio.

Seguimos con la documentación reen-
viada desde la Diócesis a través de su ecó-
noma Carmen Lobato. Un justificante de
presentación para que se inicie el expe-
diente de la firma de un cconvenio que regu-
le la cesión, uso y administración del ce-
menterio parroquial de Zahara de los Atu-
nes en el que dejan claro que “la Diócesis
es propietaria de la finca que alberga el ce-
menterio, que viene siendo administrado
por su titular la Parroquia de la Virgen del

Modelos de convenios de cesión y
justificación del aumento de precios

Para verificar el cumplimiento del con-
venio se crea una comisión de seguimiento
integrada por dos representantes de cada
una de las partes.

La siguiente documentación que nos
trasladan desde la Diócesis hace referencia
al cconvenio para la cesión, gestión y admi-
nistración municipal del cementerio de
San Sebastián en Paterna de Rivera suscri-

to entre la Parro-
quia de Nuestra Se-
ñora de la Inhiesta y
el Ayuntamiento de
dicha localidad jan-
deña, con fecha del
3 de septiembre de
2015, y en el que in-
tervinieron el por
entonces alcalde,
Alfonso Caravaca y
el representante pa-
rroquial, Eugenio
Díaz Melero.

Ambas partes
manifiestan que las
parroquias tienen
derecho a contar
con cementerio pro-
pio, siendo cemen-
terios parroquiales
“aquellos cuya pro-
piedad y adminis-
tración correspon-
den a la parroquia,
gestionando dicho
cementerio por sus
propios medios”.

En este caso, “es
un cementerio que
se encuentra activo
y que necesita con
carácter urgente
una ampliación”.

Por otro lado, ma-
nifiestan que por

ley los municipios tienen competencia en
materia de cementerios y servicios funera-
rios… competencia que es una obligación”.
El hecho es que Paterna “carece de cemen-
terio municipal, por lo que todos enterra-
mientos se realizan en el cementerio parro-
quial… razón por la que el Ayuntamiento
está interesado en obtener la cesión de su
uso, gestión y administración… para su
mejora y posterior ampliación”, compati-
ble con la tramitación de un nuevo cemen-
terio en un PGOU futuro.

Ante esta situación, ambas partes acuer-
dan “una cesión de la gestión y adminis-
tración… sin que en ningún caso se trans-
mita la propiedad de la finca, que seguirá
perteneciendo a la Parroquia”. Una cesión
de uso que se “realizará por un periodo de

un convenio en el que la Diócesis y la Pa-
rroquia de la Divina Pastora, ceden “a títu-
lo gratuito, del pleno derecho domino de
todos los derechos que pudieran corres-
ponderle sobre la finca en la que se en-
cuentra el cementerio parroquial, junto
con sus bienes, instalaciones y documen-
tos de gestión”, con lo que a partir de la fir-
ma la ELA “podrá disponer de la finca y del

antiguo cementerio parroquial como titu-
lar del mismo” comprometiéndose “como
carga o modo, y cuyo incumplimiento pue-
da dar lugar a la revocación de la donación
por la simple voluntad del donante, a des-
tinar dicha finca a cementerio y a no desti-
narse a fines contrarios a la fe católica…
Igualmente, el administrador parroquial o
quien en el futuro represente los derechos
de la iglesia católica, han de tener plena li-
bertad para entrar en dicho cementerio a
fin de realizar allí los oficios funerarios re-
ligiosos de los fieles católicos”.

A partir de esa firma, “la ELA será la úni-
ca responsable del cementerio, sus instala-
ciones, estando obligada a respetar los de-
rechos adquiridos por los titulares de los
enterramientos existentes”.

‘‘

Barbate |

Documentos reenviados por la Diócesis de Cádiz y Ceuta

En cuanto “al
carácter
abusivo o
injusto de los
nuevos
precios, hay
que señalar
que en más de
una década,
únicamente se
han producido
tres subidas
de precios
para todos los
cementerios
parroquiales
de la Diócesis
de Cádiz y
Ceuta, siendo
las aprobadas
en enero de
2013, enero de
2015 y la
última en
enero de
2023;
aplicándose a
partir del mes
de junio en
Barbate

6 VIERNES, 11 DE OCTUBRE DE 2024 viva



viva VIERNES, 11 DE OCTUBRE DE 2024 7

en los valores  actualidad demandan dicha
la actividad, y los ingresos provenientes de
la misma, todo ello en el marco de una acti-
vidad que se encuentra reglada y con tari-
fas uniformes para todas la  parroquias de
la Diócesis de Cádiz y Ceuta, en aras de evi-
tar que dentro de dicha circunscripción de
la Iglesia Católica se puedan dar lugar a si-
tuación desigualdad entre sus fieles a la
hora de la práctica de su enterramientos”.

En cuanto “al carácter abusivo o injusto
de los nuevos precios, hay que señalar que
en más de una década, únicamente se han
producido tres subidas de precios para to-
dos los cementerios parroquiales de la Dió-
cesis de Cádiz y Ceuta, siendo las aproba-
das en enero de 2013, enero de  2015 y la úl-
tima en enero de 2023; aplicándose a partir
del mes de junio en Barbate. En este  senti-
do, nno hay que olvidar que desde el año
2013 hasta la fecha, se han incrementado
considerablemente los gastos de personal
(el SMI en el año 2013 estaba fijado en
645,30 euros/mes), materiales, electrici-
dad etc., sin que se haya realizado una su-
bida equivalente a ese mayor gasto”.

En este sentido, y con el objetivo de justi-
ficar esas subidas, desde la Diócesis nos
envían distintas tablas con las tarifas del
cementerio en los diferentes años, así co-
mo una comparativa porcentual de la subi-
da de precios en otros productos y servicios
como la luz, la gasolina o la alimentación,
así como el incremento del Salario Mínimo
Interprofesional.

A modo de ejemplo, el precio por inhu-
mar y tabicar cadáveres se ha incrementa-
do un 11,80 por ciento desde 2015 a 2023, el
canon de conservación de nicho en un 40
por ciento, la colocación de lápidas en un
9,89 por ciento en ese mismo periodo. Por
otro lado, el precio de la gasolina se ha in-
crementado en un 50 por ciento, el de la luz
en un 107,14 por ciento y el de la alimenta-
ción alrededor de un 40 por ciento, así co-
mo un 66,47 por ciento el Salario Mínimo
Interprofesional, en el mismo periodo de
2015 a 2023, siempre según las tablas que
nos envían desde la Diócesis de Cádiz.

Mientras tanto, este jueves, decenas de
vecinos y vecinas se concentraban a las
puertas de la oficina parroquial del cemen-
terio para protestar por la gestión que se
viene realizando en los últimos años en el
camposanto barbateño... el incremento de
precios, el mantenimiento, el cierre en fi-
nes de semana, el trato a algunos trabaja-
dores, forman parte de sus protestas.

Carmen”, al tiempo que remiten un borra-
dor de convenio para la cesión temporal
del mismo a la Entidad Local Autónoma.

Al respecto,  Carmen Lobato en nombre
de la Diócesis de Cádiz, “propietaria de la
finca”, señala que están conformes en con-
tinuar la negociación iniciada en reunión
mantenida en sede episcopal, y acompaña
un segundo borrador de convenio fechado
el 27 de diciembre de 2023 para la cesión
temporal, gestión, administración, y si
fuera posible, su ampliación por parte de
la ELA de Zahara.

El convenio, que finalmente Agustín Co-
nejo, presidente de la ELA, no firmó, es si-
milar en parte a los anteriores menciona-
dos de Facinas y Paterna, aunque sus pro-
pias particularidades. En él se indica que
dicho cementerio “se encuentra activo. En
el cementerio constan ocupados, aproxi-
madamente 603 nichos, incluyendo pante-
ones y nichos pequeños, existiendo un to-
tal de 30 nichos disponibles”, al tiempo
que recuerda que “la ELA de Zahara carece
de cementerio municipal, por lo que todos
sus enterramientos vienen realizándose
desde tiempo inmemorial en el cementerio
parroquial del que es titular la parroquia,
razón por la que la entidad local autónoma
está interesada en obtener la cesión del
uso, gestión y administración del Cemen-
terio Parroquial para su mejora, y si fuera
posible, su ampliación”.

El convenio de cesión de uso y gestión,
quedándose la finca en propiedad de la
Diócesis, señala que “se realizará por un
periodo de 30 años. Si una vez transcurrido
dicho plazo, ninguna de las partes hubiese
denunciado el presente convenio con una
antelación mínima de seis meses y por tan-
to no hubiese instado la resolución, se pro-
rrogará el mismo por periodos de cinco
años hasta que se produzca la extinción
del mismo”.

Por otro lado, “el canon de la cesión se
estipula en la cantidad de mil quinientos
euros (1.500 euros) anuales pagaderos en
un único pago anual dentro del primer tri-
mestre de cada año, mediante transferen-
cia bancaria…  La ELA de Zahara de los
Atunes estará obligada a pagar  el impues-
to sobre el Valor Añadido (I.V.A.). En caso
de que se produzca un retraso en el abono

El convenio de
cesión de uso
y gestión del
cementerio de
Zahara de los
Atunes a la
Entidad Local
Autónoma,
quedándose la
finca en
propiedad de
la Diócesis,
señala que “se
realizará por
un periodo de
30 años” y
estipula un
precio de
1.500 euros
anuales, así
como como la
subrogación
del trabajador,
el pago del IBI
y otros gastos
como luz,
agua,
saneamiento,
así como los
de una futura
ampliación
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de dicho precio, el mismo se verá incre-
mentado con un interés de demora del 10
por ciento anual, computado por cada día
de retraso.  Dicho precio se actualizará en
la fecha en que se cumpla cada año de vi-
gencia del presente convenio, incremen-
tándose en la misma proporción que el ín-
dice general de precios al consumo (con-
junto nacional). Si el referido índice, o el
que le sustituya fuere negativo, no se mino-
rará el precio. De esta forma, cada año de
vigencia de este contrato se revisará la ren-
ta por el citado IPC siempre que fuera posi-
tivo”.

Ninguna concesión de enterramiento su-
pone “enajenación de terreno, panteón o
nichos por parte de la propiedad, ni adqui-
sición de propiedad por parte de la Entidad
Local Autónoma de Zahara de los Atunes”.
La Entidad Local Autónoma estará obliga-
da “a suscribir póliza de seguro en el que
queden cubiertos los daños que se pudie-
ran ocasionar, tanto al propio cementerio,
sus instalaciones, o a terceros, que en cual-
quier caso serán responsabilidad del mis-
mo Ayuntamiento”.

La  ELA quedará “obligada a subrogar al
empleado actual del cementerio, al que se
le mantendrán sus condiciones laborales”

Con la firma del presente Convenio, “se
faculta a la ELA a percibir el importe de los
usos de las sepulturas de este cementerio”.

En el cementerio se habilitarán espacios
suficientes para quienes no dispongan de
sepultura propia y para personas en estado
de necesidad.

Aun cuando el cementerio pase a ser ti-
tularidad del Ayuntamiento y lo gestione
directamente, continuará “el carácter sa-
grado; y de ampliarse, conservará el carác-
ter de lugar sagrado la parte objeto del pre-
sente convenio”. En el caso de que la Enti-
dad Local Autónoma de Zahara de los Atu-
nes pretendiera la ampliación del cemente-
rio, deberá contar la expresa autorización
de la Parroquia y de la Diócesis de Cádiz y
Ceuta..

Todos los gastos de la ampliación que en
su caso se produzca será de cuenta de la
Entidad Local Autónoma de Zahara de los
Atunes, que igualmente “será responsable
de los daños y perjuicios que se pudieran
ocasionar a cuenta de la misma”.

Todos los servicios y suministros con
que cuente el cementerio (agua, sanea-
miento, etc.) serán por cuenta exclusiva de
la Entidad Local Autónoma de Zahara de
los Atunes.

También serán a cargo de la Entidad Lo-
cal Autónoma de Zahara de los Atunes “los
gastos de conservación y mantenimiento y
los que ocasionen las reparaciones, susti-
tuciones o modificaciones que fueren pre-
cisas introducir para los citados suminis-
tros” y el cesionario “se obliga al abono to-
tal de la cuota del Impuesto de Bienes In-
muebles, que pudiese corresponder al ce-
menterio”.

Agustín Conejo, presidente de la ELA,
nos confirma que sí ha habido una reunión
con el convenio sobre la mesa pero que no
se ha firmado nada porque considera que
lo que piden desde la Diócesis es inasumi-
ble desde el punto de vista económico. 

También se nos ha remitido los distintos
comunicados emitidos por la Parroquia
San Paulino, la mayoría de ellos ya publi-
cados en este medio y en los que se insiste
en que es la titular de la gestión del cemen-
terio de Barbate, aunque “va a contar con
el apoyo de los técnicos del Obispado para
que les asesoren en distintos asuntos de in-
terés” y “va a contar con más medios perso-
nales y técnicos para prestar un mejor ser-
vicio” en el camposanto.

De hecho insiste en que nno ha existido
ninguna cesión “de la gestión a ninguna
entidad distinta de la Parroquia”, con lo
que “no es cierto que el Obispado esté ges-
tionando el cementerio”. Además, señalan
en esos comunicados, la intención de con-
seguir una solución conveniada con el
Ayuntamiento, al que han propuesto la ce-
sión de la propiedad de la finca, a pesar de
que “llevamos soportando distintos comu-
nicados, principalmente por el perfil oficial
del Facebook del Ayuntamiento, en donde
lejos de buscar una solución, se alimentan
planteamientos erróneos” y es que “algu-
nos miembros del gobierno municipal…
parecen pretender alimentar la confronta-
ción”.

En cuando a la subida de precios,  indi-
can que “lla necesaria revisión de precios
de los derechos funerarios en la que se
quiere hace descansar el descontento de la
ciudadanía, no  persigue un lucropara el ti-
tular de la administración del Cementerio,
sino que responde a una necesidad de lo-
grar el necesario equilibrio entre los costes
de los recursos humanos y materiales que
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‘‘
“La puerta de mi tía estuvo abierta tres

meses esperando a Tomás y a José Antonio”

Pesca Las familias del 'Domenech de Varo', un paso más cerca
de reencontrarse con los suyos

Younes Nachett
BARBATE“La puerta de mi tía estuvo tres me-

ses abierta día y noche… esperando
a que regresaran”. Que regresaran
los dos marineros de Barbate que

iban a bordo del barco pesquero Dome-
nech de Varo, con puerto base en El Puer-
to de Santa María, y que naufragaba un fa-
tídico 6 de Febrero de 1973 en las costas
Lanzarote, concretamente en la Hondura
de Mala, cuando iba buscando el amparo
del puerto de Arrecife tras detectar una
avería en el motor.

A bordo de aquel pesquero iban doce
tripulantes, de los que solo sobrevivieron
dos… Los diez restantes perdieron la vida.
Dos cuerpos jamás fueron localizados,
mientras que ocho sí pudieron ser resca-
tados aunque solo tres fueron identifica-
dos por los supervivientes.

Tras la tragedia, el oscurantismo y la
falta de información dejaron a los familia-
res en un limbo del que aún hoy no han
podido salir aunque ya vislumbran cierta
luz al final un camino repleto de silencios
y secretos que con el tiempo, poco a poco,
se les ha ido desvelando.

Los cadáveres que fueron localizados
pero no identificados fueron enterrados
en unos nichos sin nombres, solo acom-
pañados por la frialdad de unos números
70, 72, 73, 75 y 76 que aún hoy despiertan
la curiosidad de quienes visitan el cemen-
terio de Arrecife, en Lanzarote.

Cinco cuerpos, cinco números, a los
que nadie puso nombre porque los dos
supervivientes, tras identificar a tres de
sus compañeros, regresaron a la penínsu-
la mientras la mar seguía arrojando a la
orilla las víctimas de una tragedia que só-
lo por el afán y esfuerzo de los familiares,
ha logrado vencer la batalla contra el olvi-
do.

Entre los tripulantes había vecinos de
Cádiz, de El Puerto, de Sanlúcar y de Bar-
bate. Los familiares de las víctimas que
permanecen sin identificar estuvieron dé-
cadas sumidos en un duelo abierto, sin
saber qué fue de sus padres, de sus pri-
mos, de sus esposos, de sus amigos, de
sus hermanos… Hasta que el tiempo fue
destapando pequeños detalles, desvelan-
do verdades que se habían ocultado, his-
torias que se negaban a irse… y así deci-
dieron, estos familiares, unirse, conocer-
se, hablarse y luchar de forma conjunta
para cerrar el episodio más duro de sus vi-
das, para colocar las últimas piezas de un
rompecabezas que parecía imposible de

terminar. Así, en marzo de 2023 se consti-
tuye la Asociación de Familiares y  Ami-
gos de las Víctimas del Naufragio del Bu-
que Domenech de Varó, con “la finalidad
de llevar a cabo los trámites necesarios
para la identificación de los restos de los
marineros recuperados y enterrados sin
identificar en el cementerio de San Ro-
mán de Arrecife”. La asociación está pre-
sidida por José Manuel Pose, hijo de Julio

Pose, fallecido aquel 6 de febrero.
Tal y como nos explican, llevan más de

un año “trabajando duro, recabando ayu-
da de distintas entidades y administracio-
nes para poder sufragar el coste de las ex-
humaciones y realización de pruebas de
ADN”.  

Un trabajo centrado en dos vías, la bu-
rocrática y la económica. Así, se solicitó al
decanato del juzgado de Arrecife, la exhu-
mación de los cinco nichos, mientras que

“en la parte económica trabajamos en la
consecución de sendas ayudas ofrecidas
por la Diputación de Cádiz y La Junta de
Andalucía en el año 2023”.

Ahora sus esfuerzos comienzan a dar
frutos. Así, el pasado jueves, 2 de octubre,
se procedió a la exhumación de los cinco
cuerpos que permanecen sin identificar,
marcados por los números de sus nichos.
Y el siguiente paso será realizarles las

pruebas de ADN para honrar su memoria
con sus nombres y apellidos.

No olvidan a Tomás y José Antonio
La barbateña Ana Ladrón de Guevara for-
ma parte de la citada asociación… y es
que aquel pesquero se llevó la vida de su
padre, Tomás Ladrón de Guevara, cuando
ella apenas contaba con siete años de
edad y él, redero de profesión, 43 años.
También fallecía en ese naufragio su pri-

mo hermano, José Antonio López Gallar-
do, un joven de 23 años y que era la prime-
ra que se embarcada en el Domenech de
Varo… para Tomás era su segunda trave-
sía en el pesquero. Junto a ella también
llevan años luchando contra ese olvido y
por la memoria de estos marineros Ma-
nuel y Juan López Gallardo, hermanos de
José Antonio.

Ambos forman parte de los cuerpos que
siguen sin ser identificados, por lo que
hay dos opciones, que estén en los nichos
o que sean alguno de los dos cuerpos que
jamás fueron rescatados… “La esperanza
sigue ahí, jamás la perderemos, al igual
que la fe”, nos cuenta Ana que actual-
mente vive en Benidorm. Aún así, cual-
quiera de las dos opciones le ofrecerá una
respuesta y “nos quitará la duda que lleva
viva más de  cincuenta años”.

Su madre “murió con esa pena de no sa-
ber dónde estaba su marido, mi padre…
por eso si su cuerpo está en uno de esos
nichos, la intención es traerlo y enterrarlo
junto a ella”.

Son más de cincuenta años “con una
espinita clavada, con días en los que se
llora y se llora… en mi caso no puedo ver
un barco o imágenes de un pesquero por-
que me puede la pena y el dolor”.

Los familiares ya han aportado sus
ADNs y esperan que coincidan con algu-
no de los cuerpos que han sido exhuma-
dos… “pero han tenido que pasar 52 años
porque nadie se hizo cargo de lo que pasó,
no es justo. Nadie nos explicó qué ocurrió,
qué fue de nuestros familiares, nadie nos
informó… lo hemos tenido que ir descu-
briendo poco a poco, a través incluso de
casualidades como cuando uno de los hi-
jos le hizo un homenaje a su padre y fue
recogido por la prensa… tras leerlo me pu-
se en contacto con él al igual que hicieron
otros familiares…”. También ayudó a es-
clarecer lo ocurrido un trabajo de un in-
vestigador amateur de Lanzarote que se
interesó por el naufragio y por esos cinco
nichos tapiados con la frialdad de unos
simples números.

De hecho, la madre de Ana durante mu-
chos años solo pudo cobrar una pequeña
parte de la paga de viudedad, al igual que
la de orfandad destinada a ella y sus her-
manos (Diego y José).

Un homenaje en Barbate
Este medio también se ha puesto en con-
tacto con el Ayuntamiento de Barbate, cu-
yo alcalde, Miguel Molina, reconoce que
hasta no hace mucho desconocía esta his-

La barbateña
Ana Ladrón de
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redero de
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años. También
fallecía en ese
naufragio su
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hermano, José
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joven de 23
años y que era
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Varo… para
Tomás era su
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travesía en el
pesquero
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Son dos
exhumaciones,
abrir las
tumbas de los
cinco marineros
sin identificar y
obtener las
muestras para
poder
contrastar el
ADN con los
familiares e
identificarlos a
todos. Una vez
se logre la
identificación,
se procederá a
la segunda
exhumación en
la que ya se nos
entregarán los
restos de
nuestros
familiares

‘‘toria que afecta a dos marineros de su
pueblo… “Yo tenía un año cuando ocurrió
pero hasta hace no mucho no tuve cons-
tancia de la tragedia y sobre todo de lo que
la rodeaba. Quiero, primero, lanzar un
mensaje de apoyo a las familias de los dos
marineros que perdieron sus vidas en alta
mar y que unen sus nombres a los de otros
muchos vecinos que salieron a faenar y ja-
más regresaron”. Al respecto, asegura
que “al igual que ocurre con el Pepita Au-
rora o el Joven Alonso, vamos a buscar la
manera de rendirles homenaje Tomás La-
drón de Guevara Rodríguez y José Anto-
nio López Gallardo, y por supuesto a sus
familiares con un acto el próximo 6 de fe-
brero. Espero y deseo que tras las pruebas
de ADN logren cerrar este triste capítulo
de sus vidas”.

Y la palabra cerrar es clave. Los familia-
res necesitan “cerrar el duelo”, algo que
incluso los psicólogos les han comunica-
do… “son muchos años sin saber nada,
con un dolor abierto como la puerta de mi
tía en Barbate que estuvo tres meses
abierta de día y de noche esperando que
regresaran” Tomás Ladrón de Guevara
Rodríguez y José Antonio López Gallar-
do… Ahora ha llegado el momento de ce-
rrar esa puerta para que tanto ellos como
sus familiares descansen tras medio siglo
de espera.

José Manuel Pose, Fco Javier Roselló,
María del Mar Rodríguez; Manuel y Juan
López Gallardo (hermanos de José Anto-
nio) y Ana Ladrón de Guevara son los los
familiares que emprendieron esta batalla
contra el olvido, por la memoria y por la
dignidad de quienes perdieron la vida
aquel 6 de febrero de 1973.

Armadores y cofradías, en contra
Y es que l han pasado más de cincuenta
años desde que el pesquero 'Domenech
de Varo' naufragó en aguas próximas a
Lanzarote tras partir de El Puerto de San-
ta María, en Cádiz, para faenar en el norte
de África, lo que le costó la vida a diez ma-
rineros gaditanos. Este jueves, sus fami-
liares están un paso más cerca de poder
recuperar, al fin, sus restos.

Después de muchos trámites adminis-
trativos y judiciales, la Asociación de Fa-
miliares y Amigos de las Víctimas del
Naufragio del Buque Domenech de Varo
ha conseguido abrir cinco nichos sin
nombre del cementerio de San Román, en
Arrecife, donde se enterraron a cinco de
los marineros que perecieron en esa tra-

gedia y que fueron recogidos del mar sin
informar a sus familias.

Durante cinco décadas, siete de estas
familias -de los diez muertos solo se pu-
dieron identificar tres gracias a los dos su-
pervivientes de la tragedia- han creído
que el mar se había tragado a sus allega-
dos. Pero hace poco más de año y medio,
descubrieron que cinco de los marineros
fueron rescatados y enterrados en esos ni-
chos sin nombre.

En todo este tiempo, no tuvieron lugar
al que llevar flores y recordar a los suyos.
Pero eso puede cambiar en unas seis se-
manas, según confirma a EFE el presiden-
te de la asociación, e hijo de uno de los
marineros que perecieron, José Manuel
Pose.

"Son dos exhumaciones, abrir las tum-

Para realizar este proceso de exhuma-
ción de los restos enterrados en San Ro-
mán y su posterior identificación, las fa-
milias han necesitado unos 15.000 euros,
que en gran medida han sido sufragados
por instituciones públicas de Andalucía
como la Dirección General de Pesca de la
Junta, la Diputación de Cádiz o el Ayunta-
miento de Sanlúcar de Barrameda, así co-
mo por la Fundación Unicaja. También,
en las últimas semanas, Pose ha manteni-
do encuentros con el alcalde de Barbate,
Miguel Molina, y con el presidente de la
Mancomunidad, Javier Rodríguez Cabe-
za.

Con todos ellos, José Manuel Pose se ha
mostrado muy agradecido. Si no hubiera
sido por su ayuda, la asociación que pre-
side no habría podido llevar a cabo este
proceso.

Pose también ha dado las gracias a las
instituciones canarias por haber tratado
de facilitarles al máximo sus investigacio-
nes a pie de isla, tanto desde el Ayunta-
miento de Arrecife, como del archivo mu-
nicipal y el naval nacional que se encuen-
tra en Las Palmas de Gran Canaria.

"Nos hacía falta una colaboración por
parte de los organismos en las islas, y la
hemos encontrado al 120 % desde el pri-
mer día que llegamos", asegura el presi-
dente de la asociación.

Un día de "gran felicidad" para cerrar la
página

Dentro de unas seis semanas, estas fa-
milias podrán cerrar una página negra.
Cincuenta y un años después de la trage-
dia. Todos han creído hasta la fecha que
no podrían tener un lugar al que honrar la
memoria de sus allegados.

Por eso, todavía son muchas las que
sienten algo de temor por descubrir que,
efectivamente, su familiar se encontraba
todo este tiempo en un nicho sin nombre
de un cementerio de la capital lanzarote-
ña, isla a la que llegaron en busca de ayu-
da y que terminó convirtiéndose en el últi-
mo lugar de la tierra que verían.

“Ayer me decía un familiar que estaba
temiendo no tener cuerpo suficiente para
venir a recoger los restos de su padre”,
cuenta Pose. “Yo le decía que ese día será
de gran felicidad, no de pena, que es el
día que llevábamos esperando durante 50
años”.

Y es que, pese a lo tétrico que puede pa-
recer el momento, no deja de ser el “final
feliz” de esta historia, que se ha demora-
do por demasiados años.

bas de los cinco marineros sin identificar
y obtener las muestras para poder con-
trastar el ADN con los familiares e identi-
ficarlos a todos. Una vez se logre la identi-
ficación, se procederá a la segunda exhu-
mación en la que ya se nos entregarán los
restos de nuestros familiares", explica.

Estas tareas en el laboratorio de genéti-
ca se espera que puedan demorarse unas
cinco o seis semanas. Será entonces cuan-
do estas familias sepan, cinco décadas
después, qué pasó realmente con sus alle-
gados.

Los técnicos han extraído de los fére-
tros huesos más largos y molares, que son
las piezas cadavéricas que más fácilmen-
te pueden arrojar resultados concluyen-
tes en las pruebas de ADN que se practica-
rán.
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‘‘
A perro flaco todo son pulgas... nuevo
varapalo para nuestra flota pesquera

Pesca El Tribunal de Justicia de la Unión Europea anula el
acuerdo pesquero con Marruecos

Younes Nachett
BARBATELa flota pesquera andaluza que sue-

le utilizar el acuerdo de pesca en-
tre la UE y Marruecos lamenta ver-
se afectada "injustamente" por la

sentencia del Tribunal de Justicia de la
Unión Europea (TJUE) que lo ha anulado,
ya que sus embarcaciones no faenan en
las aguas del Sáhara Occidental que han
motivado esta decisión.

Sin embargo, la sentencia “nos afecta
de lleno porque lo ha anulado todo”, ex-
plica a EFE Nicolás Fernández, gerente de
la Organización de Productores Pesque-
ros Artesanales OPP72 de la zona.

La flota andaluza que suele hacer uso
del acuerdo con Marruecos la integran
unas cuarenta embarcaciones de pesca
artesanal y de cerco, en su mayoría del
Golfo de Cádiz, fundamentalmente de
Barbate.

Estos barcos no van al lejano caladero
del Sáhara Occidental, sino que trabajan
en el Estrecho o al Norte de Marruecos,
pescando pez sable o voraz en el caso de
los artesanales y boquerones la de cerco.

Su área de acción no tiene nada que ver
con las aguas del banco subsahariano,
que suelen usar barcos industriales de ce-
falópodos, y que son las que han motiva-
do que el TJUE anule el acuerdo pesquero,
tras una denuncia que en 2019 interpuso
el Frente Polisario, que afirma represen-
tar al pueblo del Sáhara Occidental, ante
el Tribunal General de la UE alegando que
la Unión y Marruecos habían celebrado
acuerdos aplicables al Sáhara Occidental
sin haber obtenido el consentimiento del
pueblo saharaui.

Nicolás Fernández ha reivindicado que
los futuros acuerdos no se hagan de forma
“global” para todas las pesquerías y que
la artesanal y de cerco que no trabaja en
las aguas del Sáhara Occidental formen
parte de unas condiciones específicas.

Señala además que son los barcos con
más impacto social, pues “de ellos viven
muchas familias”, mientras que los in-
dustriales generan menos empleo.

Además pide a la UE que tenga en cuen-
ta en sus futuros acuerdos y políticas que
“desde 2019 a 2024 la situación de las pes-
querías se ha transformado completa-
mente debido al cambio climático, su im-
pacto en los ecosistemas marinos y en los
desplazamientos de especies que está
provocando”.

Por su parte, el presidente de la Federa-
ción Andaluza de Cofradías de Pescado-

res (Facope), Manuel Fernández, ha seña-
lado que se trata de “un nuevo varapalo”
para el sector, los pescadores y para An-
dalucía.

La decisión, ha dicho, afecta a una flota
importante, fundamentalmente de la pro-
vincia de Cádiz -algunos de Huelva y Má-
laga- situada en el Estrecho, en el norte de
África, con la pesca tanto de cerco como la
artesanal en barcos que “tenían una fac-
turación importante y un desahogo im-
portante; una flota que tiene grandes per-
juicios por tener una escasa cuota de atún
rojo y la falta de una serie de recursos que
hacen, ahora mismo, muy necesario este
acuerdo”.

Asimismo, ha señalado que, de parti-
da, “es un acuerdo injusto puesto que vin-
culan barcos artesanales y cerqueros que
pescamos en Marruecos que no tenemos
nada que ver con la zona saharaui, que
son para aquellos barcos grandes que se
dedican al cefalópodo; sin embargo, al es-
tar vinculado todo se rompe el acuerdo y
nos perjudica a todos”.

Armadores y cofradías, en contra
Y es que los representantes de los armado-

res y de las cofradías de pescadores espa-
ñoles han lamentado la sentencia del Tri-
bunal de Justicia de la Unión Europea
(UE) que anula el acuerdo de pesca con
Marruecos, que han calificado como “un
palo” y “un desastre”.

El secretario general de la patronal de
armadores Cepesca, Javier Garat, ha ma-
nifestado que la sentencia tiene “unas
consecuencias relevantes” para el sector
y es “un nuevo palo”, porque aunque el
protocolo está suspendido desde 2023 se
trata de un convenio importante para bar-
cos de zonas como Andalucía, Galicia y
Canarias.

El último protocolo pesquero venció en
julio de 2023 e incluía la posibilidad de ob-
tener licencias a 138 barcos de la UE, 92 es-
pañoles, la gran mayoría de Andalucía
(47), Canarias (38) y Galicia (7), si bien en
su último período (desde 2019), marcado
por la covid, solo se estaban utilizando
una veintena de permisos, ha recordado
Garat.

Tanto Garat como el presidente de la Fe-
deración de Cofradías de Pescadores de
Andalucía (Facope), Manuel Fernández
Belmonte, han subrayado que la senten-

cia llega en un momento problemático
para la flota del Golfo de Cádiz, que tenía
la posibilidad de ir a Marruecos para com-
plementar su actividad y capturar boque-
rón o sardina.

Los pescadores de esa zona, han añadi-
do, se ven presionados actualmente por la
normativa comunitaria, porque la Comi-
sión Europea está proponiendo un recor-
te del boquerón, del 54  por ciento y por el
reparto de las capturas de sardinas, que
Belmonte ha criticado, porque a su juicio
los intercambios con Portugal han perju-
dicado a los andaluces.

Garat ha señalado que si se formaliza el
recorte de boquerón muchos barcos irán
al amarre, en comarcas necesitadas de
empleo como los pueblos de Barbate, Co-
nil o Algeciras .

El responsable de Facope ha añadido
que la sentencia contraria al acuerdo, por
no haber dado su consentimiento el Saha-
ra Occidental, es “un desastre” que “rom-
pe” el protocolo, “sin miramientos”, pese
a que la flota andaluza “no faenaba en los
caladeros saharauis, sino al norte de las
aguas de Marruecos”.

“Nosotros no pescamos allí y nos he-

Nicolás
Fernández ha
reivindicado
que los futuros
acuerdos no se
hagan de
forma "global"
para todas las
pesquerías y
que la
artesanal y de
cerco que no
trabaja en las
aguas del
Sáhara
Occidental
formen parte
de unas
condiciones
específicas
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“Hace un año
Marlaska, junto
al portavoz
local del PSOE,
se reunió con el
sector el día de
la Virgen del
Carmen y les
dijo que
confiarán en el
Gobierno de
España porque
la renovación
del acuerdo de
pesca con
Marruecos
estaba muy
avanzada”

‘‘mos quedado sin acuerdo y sin ayuda por
parte del Ministerio de Agricultura, Pesca
y Alimentación, en un momento difícil”..

Las cofradías andaluzas han reclama-
do un acuerdo comunitario de pesca con
Marruecos específicos para la zona del
norte marroquí ajena a las aguas del Sa-
hara. Algo que comparte también Garat
quien afirma que “ahora que el acuerdo
se ha anulado, deben contemplarse va-
rios escenarios” en los que se incluya, in-
cluso, “operaciones pesqueras bajo auto-
rizaciones directas”. En cualquier caso,
ha añadido Garat, “estamos preparados
para trabajar de forma urgente con todas
las partes implicadas, de forma que la ac-
tividad empresarial y la cooperación pes-
quera entre Marruecos y la UE pueda con-
tinuar en el futuro”.

Tal y como ha detallado Cepesca en una
nota de prensa, esta anulación “afecta es-
pecialmente” a los pescadores de la pro-
vincia de Cádiz, que tradicionalmente
han tenido como “un complemento a su
actividad” la posibilidad de ir a Marrue-
cos a capturar especies como boquerón y
sardina, en la modalidad de cerco; o besu-
go, en la modalidad de palangre de fondo.

El secretario general de Cepesca y presi-
dente de Europeche, Javier Garat, ha con-

siderado que la flota de cerco que “ya se
ve sometida a una presión muy importan-
te por parte de la Comisión, se verá aboca-
da a amarrar muchos barcos” a pesar de
las consecuencias socioeconómicas que
conlleva, sobre todo, en poblaciones co-
mo Barbate”.

El acuerdo de pesca entre la UE y Ma-
rruecos esta interrumpido y la Comisión
Europea (CE), desde que caducó, ha con-
dicionado su renovación al resultado del
litigio ante el Tribunal de Justicia comuni-
tario.

Reacciones políticas
El secretario general del PSOE de Cádiz y
diputado en el Congreso, Juan Carlos Ruiz
Boix, ha mostrado su confianza en “la so-
lución” que el Ministerio de Agricultura y
Pesca que lidera Luis Planas “buscará pa-
ra evitar el perjuicio de la anulación del
convenio de pesca con Marruecos sobre la
flota artesanal gaditana”.

En una nota del PSOE, Ruiz Boix ha in-
dicado que “se ha visto claramente” cuál
era la posición del Gobierno, que “siem-
pre está” con el sector primario de la pro-
vincia de Cádiz, como es la agricultura y
la ganadería y la pesca, donde “ha com-
prometido distintas mejoras” al sector y a

de recortes en las cuotas del boquerón y la
sardina en el golfo de Cádiz… el Gobierno
de España debe defender a nuestros mari-
neros, a nuestra flota, y si no es capaz de
hacerlo, debe aportar soluciones como
usar el fondo de maniobras del atún rojo
para que la flota pueda acceder a esa pes-
quería, poner en marcha compensacio-
nes económicas y sobre todo evitar que se
sigan recortando las cuotas en el Golfo de
Cádiz”.

Por último, Miguel Molina se mostró
muy crítico con la actitud de algunos mi-
nistros socialistas y con la actitud del pro-
pio partido socialista en la localidad… “Es
que no puedo evitar recordar las palabras
del ministro del Interior, Fernando Gran-
de-Marlaska, que el año pasado, en 2023
vino al puerto pesquero de nuestro pue-
blo para asistir a la procesión de la Virgen
del Carmen junto al portavoz local del
PSOE, Javier Rodríguez Cabeza, y que tras
reunirse con el sector les dijo que confia-
rán en el Gobierno de España porque la
renovación del acuerdo de pesca con Ma-
rruecos estaba muy avanzado… y claro, ya
estoy harto de que sigan mintiéndonos a
la cara solo con el objetivo de anteponer
las siglas del PSOE a los intereses de todo
un pueblo”.

las poblaciones que principalmente tra-
bajan en la pesca como es Conil, Barbate y
Tarifa, “protegiendo y cuidando a pesar
de esta dificultad nueva que se suma”, in-
cidiendo en que prefiere que al frente del
Ministerio esté Luis Planas, “que siempre
va a realizar una defensa de la pesca arte-
sanal”.

Por su parte, el alcalde de Barbate, Mi-
guel Molina, quiso insistir en el apoyo de
su equipo de Gobierno al sector pesquero
en sus reivindicaciones, al tiempo que se-
ñala que si la “la Junta Local de Pesca, ór-
gano en el que está representado todo el
sector junto a los partidos políticos y este
alcalde, decide iniciar movilizaciones, el
gobierno local conmigo al frente, estará a
su lado”.

Molina lamentó la sentencia de la UE
respecto al acuerdo de pesca con Marrue-
cos y que “se basa en unas aguas en las
que nuestra flota ni siquiera faena como
son las del Sáhara”, de ahí que pida “a la
UE pero sobre todo al Gobierno de la Na-
ción, que defienda los intereses de nues-
tro sector pesquero, ya que es el mayor
perjudicado por dicha sentencia”. Para el
primer edil barbateño parece que “se
quieren cargar a nuestra flota, a la que de-
jan sin acuerdo de pesca y con la amenaza
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‘‘
Molina anuncia acciones contundentes si
no hay respuesta al Plan de Singularidad

Política Respuesta a la carta recibida desde el
Ministerio de Hacienda

Younes Nachett
BARBATEEl Ayuntamiento de Barbate ha da-

do un plazo de tres meses al Go-
bierno de España para adoptar ac-
tuaciones “más contundentes” en

relación a su Plan de Especial Singulari-
dad y tras recibir una carta del Ministerio
de Hacienda en la que se le transmite que
le compete a Defensa el establecer “com-
pensaciones y cualquiera otra medida re-
lacionada con la servidumbre y otras res-
tricciones que las instalaciones militares
puedan provocar” en esta localidad gadi-
tana.

En una comparecencia, el alcalde de
Barbate, Miguel Molina (Andalucía Por
Sí), ha mostrado su disconformidad a que
desde Hacienda establezcan una “dife-
renciación” entre los terrenos del Campo
de Adiestramiento Sierra del Retín, que se
encuentra en su término municipal, y las
bases militares en Rota (Cádiz) y Morón
(Sevilla).

Para Molina la ocupación militar “es la
misma” pero en Barbate se genera “un
mayor perjuicio” porque en Rota “por lo
menos se crea empleo y estabilidad y se
perciben compensaciones”, mientras que

en su localidad están “más perjudicados
que el resto de territorios con ocupación
militar porque tenemos el doble que ellos
ocupados y no crea ningún tipo de benefi-
cio al municipio, sino todo lo contrario,
dejamos de poder desarrollar, dejamos de
poder recaudar y muchísimos perjuicios
que nos ocasiona el no tener ningún tipo
de compensación que otros territorios sí
tienen”, ha advertido.

El alcalde ha lamentado que entre los
ministerios “no se aclaren” sobre quién
debe compensar a esta localidad por el te-
ma de la servidumbre militar, advirtiendo
que puede que “si se estén aclarando pa-
ra marearnos a nosotros, que posible-
mente es lo que nos estén tratando de ha-
cer los distintos ministerios o esa es la es-
trategia que están aplicando”.

“Se están equivocando totalmente en
este sentido. Nosotros no nos vamos a de-
jar marear. Le pedimos desde aquí que se
pongan de acuerdo porque les puedo ga-
rantizar que actualmente este plan de sin-
gularidad a lo sumo lo han hecho uno o
dos municipios de los que están recibien-
do hoy en día ayudas estatales”, ha mani-
festado Miguel Molina.

Siguiendo con esto, ha explicado que

desde el Gobierno se le ha trasladado en
años anteriores el que Barbate debía con-
tar con un plan especial para tener acceso
a alguna de estas compensaciones econó-
micas y que una vez hecho, “se le están
dando compensaciones a otros munici-
pios que no han solicitado siquiera”. “Nos
están faltando al respeto al municipio”,
ha apostillado.

Es por eso que ha dado un plazo de tres
meses al Gobierno para alcanzar un
acuerdo y en caso de que no se produzca,
“tomar otro tipo de actuaciones que sean
más contundentes”. “No digo esto como
un tono de amenaza ni nada, pero vamos
a seguir siendo peleones porque no nos
queda más remedio”, ha comentado Mi-
guel Molina, anunciando que seguirán
enviando cartas a los ministerios de De-
fensa y Hacienda para poder hablar de es-
tos asuntos “cara a cara”.

También van a remitir la carta recibida
por Hacienda a la ministra de Defensa,
Margarita Robles, para que ésta sepa que
“le han pasado la pelota a ellos, a ver qué
nos responden”.

“A partir de los tres meses, si vemos que
no hay solución a este asunto, haremos
una consulta a la ciudadanía y haremos

cuestiones en las que nos plantearemos
otro tipo de medidas”, ha comentado,
marcando también como “importante” el
contar con el apoyo del Parlamento de
Andalucía y del Congreso de los Diputa-
dos, donde se va a trasladar su Plan de Es-
pecial Singularidad.

“Si hace falta, lo llevaremos a Europa.
Nosotros vamos a pelear este asunto y es-
pero que no lo retrasen lo máximo posi-
ble, porque me da la impresión que esa es
la finalidad, retrasarlo”, ha lamentado el
alcalde, quien ha recalcado que tienen un
plazo de tres meses “para tomar otro tipo
de actuaciones que sean más contunden-
tes”.

El Plan de Especial Singularidad de
Barbate fue aprobado en el pleno hace
más de 190 días y entregado a los ministe-
rios de Defensa y Hacienda. En él se recla-
ma una deuda de 411 millones por la ser-
vidumbre de terrenos militares en su tér-
mino municipal.

“Si no sabe gestionar, que dimita”
El PSOE de Barbate, representado por Al-
fonso Moscoso y Javier Rodríguez, ha cri-
ticado duramente las recientes declara-
ciones del alcalde Miguel Molina en rela-

“No digo esto
como un tono
de amenaza ni
nada, pero
vamos a seguir
siendo
peleones
porque no nos
queda más
remedio”, ha
comentado el
alcalde, Miguel
Molina
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El PSOE de
Barbate señala
que el alcalde
Miguel Molina
“es un experto
en crear
cortinas de
humo” para
evitar enfrentar
la “realidad de
una gestión
económica
nefasta” que,
según ellos,
“está
hundiendo
cada vez más al
municipio”

‘‘ción a la respuesta que recibió del Minis-
terio de Hacienda. Según los socialistas,
la carta que Molina mencionó pero no
mostró completamente aborda “aspectos
técnicos, no políticos”, y está relacionada
con “la pésima gestión” que el alcalde ha
mantenido en el Ayuntamiento durante
años, ahora con el apoyo del 'Partido Po-
pular'. En palabras del PSOE, el alcalde
“ha ido a por lana y ha salido trasquila-
do”.

Los socialistas han dejado claro que
“están a favor de las compensaciones por
la servidumbre militar, algo que los go-
biernos del PP nunca realizaron”, y ase-
guran que seguirán trabajando para que
se hagan efectivas. Sin embargo, han cri-
ticado que “no participarán en el circo
que está montando Molina para pedir di-
nero sin cumplir con sus obligaciones”.
Subrayan que la carta del Ministerio, fir-
mada por la directora de Hacienda, hace
referencia a la falta de contención del gas-
to público, destacando que el equipo de
gobierno actual ha supuesto “el mayor
coste salarial de la historia del munici-
pio”. Además, señalan que el alcalde ha
intentado compensar estos gastos “su-
biendo algunos impuestos a los ciudada-
nos” y temen que próximamente “subirán
impuestos como el IBI, echándole la cul-
pa al PSOE”.

Alfonso Moscoso lamentó la actitud del
alcalde, que “cada vez que otros munici-
pios reciben ayudas económicas, critica
al Gobierno central y a la ministra de Ha-
cienda, pero quiere reunirse con ella sin
exigir responsabilidades ni a la Diputa-
ción de Cádiz ni a la Junta de Andalucía”.
Moscoso aseguró que “si el alcalde no
consigue ayudas para Barbate, es por su
propia ineptitud al frente del Ayunta-
miento”, destacando que “municipios de
todos los colores políticos han sido bene-
ficiados con ayudas, algo que Barbate no
ha logrado debido a la mala gestión de su
alcalde”.

Por su parte, Javier Rodríguez recordó
las palabras de Molina hace una década
cuando estaba en la oposición: “Si no sa-
be gobernar, nos vamos toda la Corpora-
ción y que Barbate sea intervenido”. Ro-
dríguez lamentó que “el actual gobierno
local haya utilizado el dinero en campa-
ñas electorales y ahora todo el pueblo de
Barbate tendrá que pagarlo”. También ex-
plicó cómo el Gobierno de España ha con-
cedido varias “ayudas al municipio debi-
do a su delicada situación financiera, co-

mo el plan de pago a proveedores y los
fondos de ordenación'”, y criticó que esos
fondos “se gastaran en campaña, para ga-
nar las elecciones”.

A pesar de las críticas, Rodríguez expre-
só la disposición del PSOE a trabajar con-
juntamente y reiteró que la ministra de
Hacienda visitará Barbate para evaluar
personalmente la situación del munici-
pio. “Queremos ser parte de la solución”,
afirmó, subrayando que trabajarán para
que la ministra conozca las necesidades
de Barbate de primera mano.

En resumen, el PSOE de Barbate con-
cluyó que el alcalde Miguel Molina “es un
experto en crear cortinas de humo” para
evitar enfrentar la “realidad de una ges-
tión económica nefasta” que, según ellos,
está hundiendo cada vez más al munici-
pio, como “demuestran los datos de la
renta per cápita en descenso”.

El contenido de la carta
El Ministerio de Hacienda, a través de la
directora general de Estabilidad Presu-
puestaria y Gestión Financiera Territorial,
Mónica García Sáenz, ha enviado una car-
ta al alcalde de Barbate en respuesta a la
situación económica crítica del munici-
pio. La misiva, fechada el 2 de octubre de
2024, responde a reiteradas solicitudes
del alcalde para abordar las dificultades
financieras que atraviesa la localidad ga-
ditana, incluyendo la deuda con organis-
mos públicos como la Agencia Tributaria
y la Seguridad Social, así como la gestión
de las instalaciones. mi

En la carta, García Sáenz destaca que

del Campo de Gibraltar derivan de un
plan especial relacionado con las nego-
ciaciones entre España y el Reino Unido
tras el Brexit, circunstancias que no son
aplicables a Barbate.

Otro punto clave del documento se re-
fiere a la deuda municipal, que ha alcan-
zado los 86,16 millones de euros. El Minis-
terio recuerda que ya se ha ampliado el
periodo de amortización de esta deuda
hasta 2050, manteniendo un tipo de inte-
rés del 0% para la mayoría de los présta-
mos. Además, el consistorio podrá benefi-
ciarse del Mecanismo de Pago a Provee-
dores de 2024, lo que le permitirá finan-
ciar más de 2 millones de euros en factu-
ras pendientes, aliviando así la presión
sobre su tesorería.

Sin embargo, Hacienda subraya que es-
tas medidas no serán suficientes si no van
acompañadas de esfuerzos locales para
aumentar ingresos y reducir gastos. En la
carta se menciona que "ninguna de las
medidas a las que acabo de referirme van
a ser eficaces si no van acompañadas de
otras que adopte el ayuntamiento de in-
cremento de ingresos y de reducción de
gastos", instando al consistorio a cumplir
con el Plan de Sostenibilidad Financiera
que se suscribió en 2023.

La misiva concluye recordando que en
2021 el Ayuntamiento recibió un présta-
mo de más de 60 millones de euros para
saldar deudas previas, pero que las ges-
tiones realizadas hasta el momento no
han sido suficientes, ya que el municipio
ha seguido generando nuevas obligacio-
nes.

"la existencia de esa deuda está dando lu-
gar a la retención del 100 por 100 de las
entregas a cuenta de su participación en
los tributos del Estado", lo que agrava la
situación financiera de Barbate. Para sol-
ventar esta situación, Hacienda sugiere la
posibilidad de que el Ayuntamiento soli-
cite un anticipo de su Participación en los
Tributos del Estado (PTE) antes del próxi-
mo ejercicio. Sin embargo, subraya que
para que estas retenciones cesen, el
Ayuntamiento deberá saldar las deudas
inaplazables, tales como las retenciones
de IRPF, IVA y la cuota obrera.

La carta detalla que, tras saldar estas
deudas, el Ayuntamiento podría recibir
hasta el 50% de su PTE y negociar un
aplazamiento de las deudas restantes.
Con ello, se habilitará al municipio para
acceder a subvenciones de las que actual-
mente están excluidas debido a su situa-
ción financiera. 

No obstante, advierte que para mante-
ner estas condiciones es imprescindible
que el Ayuntamiento cumpla con sus
obligaciones de suministro de informa-
ción conforme a la Ley Orgánica de Esta-
bilidad Presupuestaria y Sostenibilidad
Financiera, ya que "de lo contrario, se se-
guirían aplicando las retenciones sobre la
P

En relación con el Campo de Adiestra-
miento de El Retín, la carta aclara que la
decisión sobre posibles compensaciones
por la presencia de instalaciones milita-
res depende del Ministerio de Defensa.
Además, recuerda que las subvenciones
que reciben los municipios de la Comarca
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María Vega
ZAHARA DE LOS ATUNES

Zahara no solo sabe a mar, sino
que también sabe a tierra. La tie-
rra en la que pastan las reses de
retinto cuya carne se convierten

estos días en protagonista de los platos
de los restaurantes de la localidad. Y es
que Zahara celebra hasta el próximo
domingo la décima edición de la Ruta
del Retinto, un evento gastronómico
que vuelve al calendario con unas ex-

cas, igual, felices y contentas’’.

PARTICIPANTES
La XI Ruta del Retinto se celebra con la
participación de 22 establecimientos
locales, que competirán durante el
evento para ofrecer las mejores tapas,
todas ellas elaboradas con carne de re-
tinto. 

Los chefs de estos restaurantes están
listos para conquistar el paladar de los
asistentes, destacando la calidad de
una carne que se ha ganado el apodo de
“la carne de las vacas que mejor viven”,
ya que los animales son criados en liber-
tad, disfrutando del campo y la playa. 

El 24 de septiembre, el Hotel Porfirio
fue el escenario de la cata a ciegas del
jurado profesional, donde estos 22 res-
taurantes, entre ellos, La Botica, Bar
Volver, Doña Lola, El Gallinero, La Ta-
berna de Zahara, Jarana, Pozo del Du-
que, Casa Blas, Al Sur, Brasa y Sal, Tía
Juana, Las Benjumea, L’Angolo Tratto-
ria, Tapería Francisca, Willy Bar, Don-
dePepe, La Esquina de Catalina, La Ta-
berna de Mauro, Restaurante Dos Ma-
res, Directo al Grano Arroces, 5 Océanos
y El Cortijo de Zahara; mostraron su
creatividad y destreza culinaria. 

Algunas de las tapas degustadas des-
tacan no solo por su sabor, sino tam-
bién por la originalidad de sus nom-
bres, como Pachulo mi pirulo, TNT, A lo
Pampa y Britinta, entre otros.

Cada tapa, acompañada de una bebi-
da, tiene un coste de 5 euros, lo que per-
mite a los asistentes disfrutar de la gas-
tronomía local a precios accesibles

Zahara saborea el Retinto
dera en cada evento que organiza.

Pepito El Caja, llegado desde Cádiz,
fue el encargado de pregonar el inicio
de esta edición, atrayendo la atención
de todos con su carisma. “Esto es un
paraje privilegiado, ¿no va a estar bue-
na la carne? Si las vacas se pasean por
el campo y por la playa, esa carne no
está estresada. ¿Cómo se siente uno
cuando da un paseo por la playa, mete
los pies en el agua y camina por la are-
na? ¿Cómo está uno? ¡Feliz! Pues las va-

quisitas propuestas y actividades va-
rias.

Debido al mal tiempo, el Bar La Igua-
na acogía este miércoles la inaugura-
ción de la XI Ruta del Retinto, que se
desarrollará hasta el próximo domingo
con la participación de veintidós bares
y restaurantes. Una cita a la que acu-
dieron numerosas personas que fueron
testigos de las ganas, ilusión y buen ha-
cer que la Asociación de Comerciantes
de Zahara de los Atunes-ACOZA- aban-

Trabajamos
para hacer de
esta ruta un
referente
gastronómico.
Cada año,
ponemos todo
nuestro
empeño en
destacar lo
mejor de
Zahara, su
gente, su
gastronomía y
su
hospitalidad.
Esta
undécima
edición no
será la
excepción”,
explica ACOZA  

‘‘

Barbate  | Zahara de los Atunes

Gastronomía XI Ruta del Retinto Organizada por la ACOZA, veintidós
restaurantes ofrecen sus creaciones
culinarias con esta exquisita carne

OBJETIVO___El evento persigue poner en valor la gastronomía y la carne de retinto autóctona, de mano de los
restauradores locales  DISFRUTA___Hasta el domingo 13 de octubre se podrán degustar las propuestas 

Presentación e inauguración de la décima edición primera de la Ruta del Retinto, el miércoles en La Iguana.
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mientras descubren las distintas pro-
puestas de los restaurantes.

Los premios para los restaurantes ga-
nadores serán: 1º Premio: 500€, 2º Pre-
mio: 300€ y 3º Premio: 150€. 

Además de la oferta gastronómica,
ACOZA y el Ayuntamiento han organi-
zado un variado programa de activida-
des que complementarán las jornadas
de la ruta. Desde conciertos hasta acti-
vidades familiares, la ruta ofrecerá una
experiencia que va más allá de lo culi-
nario. 

Ayer jueves, por ejemplo, tuvo lugar
un concierto en vivo a cargo de Samuel
Tosso, quien rindió homenaje a Manuel
Carrasco. Para hoy viernes, a partir de
las 16:00h, se presentará el grupo Sin
Llaves, seguido por La Reserva el sába-
do, y por último, el domingo se cerrará
con la actuación de La Banda del Pelí-
cano.

LA SOLIDARIDAD COMO NOVEDAD
Una de las novedades más destacadas
de esta edición es la colaboración con
las asociaciones del Cáncer y del Alz-
heimer de Barbate. Este gesto solidario
añade un nuevo enfoque a la ruta, don-
de la gastronomía sirve tanto como un
punto de encuentro para el disfrute, co-
mo un medio para apoyar causas im-
portantes. La Asociación Contra el Cán-
cer Barbate-Zahara expresó su agrade-
cimiento, durante el inicio de la ruta,
señalando: “Desde la Asociación Con-
tra el Cáncer Barbate - Zahara quere-
mos agradecer la inestimable y desinte-

resada colaboración de ACOZA  con
nosotros en la Ruta del Retinto 2024.
Gracias de corazón por vuestra solidari-
dad hacia esta causa: ‘TU LUCHA ES MI
LUCHA’’. Con esta colaboración, los
participantes no solo disfrutarán de
una experiencia culinaria, sino que
también contribuirán a la conciencia-
ción y apoyo de estas iniciativas, como
por ejemplo, con la compra de pulse-
ras, ya que muchos de los restaurantes,
tendrán un puesto de venta.

Y aunque Zahara de los Atunes es co-
nocida por su excelente atún rojo, la
Ruta del Retinto demuestra que la ofer-

Barbate  | Zahara de los Atunes

ta gastronómica de este pueblo va mu-
cho más allá del mar. Esta ruta es un re-
cordatorio de la riqueza de la tierra y de
cómo la carne de retinto, proveniente
de vacas que pastan libremente en los
campos, se ha convertido en protago-
nista de los platos de los restaurantes.

Desde ACOZA, los organizadores ex-
presaron su entusiasmo por esta edi-
ción: “Trabajamos para hacer de esta
ruta un referente gastronómico. Cada
año, ponemos todo nuestro empeño en
destacar lo mejor de Zahara, su gente,
su gastronomía y su hospitalidad. Esta
undécima edición no será la excep-
ción”. 

Y como bien dijo Pepito El Caja en su
pregón: “¿Hay algo más bonito que co-
mer y beber? ¿Y dónde mejor que en Za-
hara de los Atunes?”.La XI Ruta del Re-
tinto estará activa hasta el próximo do-
mingo, 13 de octubre, ofreciendo a to-
dos la oportunidad de saborear lo me-
jor de Zahara del Retinto y disfrutar de
una experiencia inolvidable.

RIQUEZA GASTRONÓMICA
La Ruta del Retinto de Zahara de los
Atunes evidencia la gran riqueza gas-
tronómica de la zona, completando a la
exitosa Ruta del Atún que se celebra ca-
da año a mediados de mayo con el atún
rojo de almadraba como protagonista.

Desde el mar hasta el campo, tanto
en Zahara como en Barbate se puede
disfrutar de una amplia variedad de sa-
bores que engloban tanto carnes como
pescados de todo tipo.

Barbate celebrará la
I Ruta Ganadera de
la Sierra del Retín
N.P. | El Ayuntamiento de
Barbate ha anunciado la ce-
lebración de  la I Ruta Gana-
dera de la Sierra del Retín,
una iniciativa que se cele-
brará del 23 al 27 de octu-
bre, cuyo objetivo es impul-
sar el consumo de carne de
ternera ecológica produci-
da en su término municipal,
a través de un recorrido gas-
tronómico en el que partici-
parán diversos estableci-
mientos hosteleros del mu-
nicipio, ofreciendo tapa y
bebida por 4,50 euros.

Una ruta que persigue re-
saltar la calidad de los pro-
ductos locales y fomentar la
sostenibilidad y el respeto
por el medio ambiente en la
producción ganadera.

Gema Rivera Barroso, de-
legada municipal de Agri-
cultura y Ganadería del
Ayuntamiento de Barbate,

DE 23 AL 27 DE OCTUBRE

ha subrayado la importan-
cia de esta iniciativa “como
parte del compromiso del
municipio con el desarrollo
sostenible y la promoción
de la gastronomía local en
esta época del año”. 

“Queremos invitar a todos
los vecinos y visitantes a
disfrutar de esta ruta única,
donde tendrán la oportuni-
dad de degustar tapas ela-
boradas con ternera ecoló-
gica de nuestra tierra, un
producto de la más alta cali-
dad y que representa nues-
tra apuesta por una produc-
ción respetuosa con el en-
torno, de la mano de nues-
tros profesionales hostele-
ros”, ha señalado.

El evento contará además
con unas jornadas técnicas
y con el despiece de medio
canal de ternera en el IES
Torre del Tajo.
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N.P.
BARBATE

La Lonja Vieja ha acogido esta sema-
na la presentación de una nueva
edición del programa Andalucía
Orienta, que tiene como objetivo

mejorar la empleabilidad de más de
12.000 personas en toda la provincia de
Cádiz. Esta iniciativa, promovida por la
Diputación Provincial de Cádiz y la Junta
de Andalucía, cuenta con una inversión
conjunta de 1,4 millones de euros y está
diseñada para proporcionar orientación
laboral y apoyo personalizado a quienes
buscan mejorar sus oportunidades en el
mercado de trabajo.

En el acto de presentación han estado
presentes el alcalde de Barbate, Miguel
Molina, la primera teniente de alcalde,
delegada de Fomento y Empleo del Ayun-
tamiento y diputada provincial, Ana Mo-
reno; el delegado territorial de Empleo,
Empresa y Trabajo Autónomo de la Junta
de Andalucía, Daniel Sánchez; y la direc-
tora gerente del IEDT de la Diputación,
Nausikaa Botamino.

El programa se desarrollará hasta el 31
de julio de 2025 y contará con 26 profesio-
nales, entre los que se incluyen técnicos
de orientación y acompañamiento, ade-
más de coordinadores y personal admi-
nistrativo. Estos profesionales diseñarán
itinerarios personalizados de inserción
laboral y ofrecerán asistencia directa a las
personas inscritas en el programa, espe-
cialmente a colectivos en riesgo de exclu-
sión social y personas con discapacidad.

Barbate es una de las localidades clave
de este programa, contando con un equi-
po dedicado que trabajará para asistir a
colectivos vulnerables. Este servicio esta-
rá activo en el municipio, junto con otras
sedes en Ubrique, Vejer, Villamartín, Ar-
cos y El Puerto de Santa María.

El programa moviliza más de 5,4 millo-
nes de euros en toda la provincia de Cá-
diz, activando 45 unidades de orientación
con 151 profesionales dedicados a ofrecer

yores dificultades para acceder al merca-
do laboral”. En este sentido, ha añadido
que “este programa permite un segui-
miento individualizado y facilita la adqui-
sición de competencias que incrementan
las oportunidades de inserción efectiva”,
ha señalado Sánchez Román.

El delegado territorial también ha re-
saltado la importancia de llevar a cabo
“unas adecuadas políticas activas de em-
pleo” y ha adelantado que “Barbate se ha
acogido al Plan de Empleo que próxima-
mente se va a presentar, y que permitirá a
decenas de personas acceder a un contra-
to de seis meses en los puestos solicitados
por el Ayuntamiento”.

En la misma línea se ha pronunciado la
directora gerente del IEDT de la Diputa-
ción, Nausikaa Botamino, quien además
ha anunciado que “el próximo año se
pondrá en marcha una Red de Centros, de
la que entrará a formar parte el municipio
de Barbate y que permitirá realizar refor-
mas en las aulas para su homologación y
la consiguiente obtención de los certifica-
dos de profesionalidad, en una clara
apuesta por la formación y el empleo que
además cubra la demanda de las empre-
sas”. 

“Con este nuevo programa, el Ayunta-
miento de Barbate refuerza su compromi-
so con el desarrollo económico y social de
la localidad, contribuyendo a mejorar las
perspectivas laborales de sus vecinos y
vecinas”, ha declarado el alcalde, Miguel
Molina; quien ha agradecido “a Junta y
Diputación su colaboración con nuestro
municipio para dar cobertura a las perso-
nas que lo precisan”. 

Durante la rueda de prensa se ha anun-
ciado el regreso de proyectos de Escuelas
Taller y Talleres de Empleo a Barbate; por
lo que el alcalde ha mostrado su satisfac-
ción por que “se demuestra que Barbate
no va a perder ninguna oportunidad de
ofrecer servicios enfocados a mejorar la
empleabilidad de nuestro vecinos y veci-
nas”.

Orientación para el empleo

pocas localidades que cuenten con esta
unidad de orientación, reconociendo así
el derecho de nuestra gente a acceder a un
empleo digno y a una orientación laboral
de calidad”, ha expuesto Ana Moreno;
para quien “este compromiso con las per-
sonas en situaciones más vulnerables es
una prioridad para mí, para nuestro equi-
po y para toda la Administración”. 

“Sabemos que en Barbate hay muchas
personas que, por diversas razones, se
encuentran en desventaja a la hora de
buscar trabajo. Por eso, esta unidad de
orientación es un recurso vital para ayu-
darles a superar esos obstáculos, a recibir
formación, acompañamiento y, sobre to-
do, a sentirse apoyados en este proceso”,
concluyó Ana Moreno.

Por su parte, el delegado territorial del
Empleo, Daniel Sánchez Román, ha re-
calcado “el compromiso de la Junta con la
mejora de la empleabilidad, enfocándose
en aquellos colectivos que presentan ma-

apoyo a las personas en busca de empleo.

Destinatarios
La primera teniente de alcalde, delegada
de Fomento y Empleo y diputada provin-
cial, Ana Moreno, ha mostrado su satis-
facción por la puesta en marcha en el mu-
nicipio del Servicio Andalucía Orienta,
cuyo objetivo es “ofrecer ayuda y orienta-
ción laboral a personas en riesgo de ex-
clusión social, en una clara apuesta por la
empleabilidad de los barbateños, de la
mano del IEDT de Diputación y Junta de
Andalucía”, administraciones a las que
ha agradecido “su compromiso con Bar-
bate”.

“Desde la Delegación de Fomento del
Ayuntamiento de Barbate, hemos traba-
jado intensamente para que nuestros ve-
cinos y vecinas puedan beneficiarse de
estos servicios tan esenciales. Gracias a la
coordinación con la Diputación de Cádiz,
hemos logrado que Barbate sea una de las

“Barbate se ha
acogido al Plan
de Empleo que
próximamen-
te se va a
presentar, y
que permitirá
a decenas de
personas
acceder a un
contrato de
seis meses en
los puestos
solicitados por
el
Ayuntamiento”

‘‘
Barbate |

Servicio El Ayuntamiento de Barbate impulsa la empleabilidad
con una nueva edición del programa Andalucía Orienta

Presentación del Servicio de Andalucía Orienta que se prestará en la Lonja Vieja.

MANCOMUNIDAD

Comienza el Servicio público de Andalucía Orienta en Barbate y Benalup
N.P. | El pasado lunes se pre-
sentaba también oficialmente
los servicios públicos del pro-
grama de orientación profe-
sional y acompañamiento a la
inserción laboral de Andalu-
cía Orienta que dinamiza la
Mancomunidad de La Janda
en Barbate y en Benalup.

En Benalup, el presidente
de la Mancomunidad, Javier

Rodríguez junto con el junto
con el alcalde, Antonio Cepe-
ro, dieron han dado la bienve-
nida a las dos profesionales
que además estarán de forma
itinerante en el resto de muni-
cipios de La Janda.

El servicio público de Bar-
bate también ha comenzado a
funcionar de forma correcta y
eficiente y ya está a disposi-

ción de los vecinos y vecinas
de la localidad, a la que pron-
to la visitará tanto el presiden-
te como el alcalde .

El presidente, Javier Rodrí-
guez ha querido agradecer a
los dos Ayuntamientos, Bar-
bate y Benalup, “por hacer re-
alidad este proyecto indispen-
sable para sus municipios, ya
que se ha contado con la ce-

sión de las oficinas y aulas tal
y cómo es de obligado cumpli-
miento según se recoge en la
normativa autonómica”.

Por último, ha querido seña-
lar que la “buena coordina-
ción, trabajo y lealtad entre ad-
ministraciones nacen progra-
mas y proyectos cómo este del
que tiene una dotación econó-
mica de 160.673,64 euros”. Presentación del servicio por parte de Mancomunidad.
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TURISMO El Ayuntamiento de Barbate destaca su consolidación como Municipio Turístico, tras una exitosa temporada

La Dirección del
Parque Natural,
Premio Local de
Turismo 2024

A.B.
BARBATE | Con motivo del Día
Mundial del Turismo, el Ayun-
tamiento de Barbate ha desta-
cado su consolidación como
Municipio Turístico, tras una
exitosa temporada estival.
“Este avance no habría sido
posible sin el esfuerzo y dedi-
cación de los hosteleros, em-
presarios, comerciantes y tra-
bajadores del sector servicios,
quienes han sido fundamen-

tales para garantizar un turis-
mo de calidad y sostenible en
la localidad”, ha señalado.

En esta línea, este año, la
Delegación de Turismo ha de-
cidido otorgar el Premio Local
de Turismo a la Dirección del
Parque Natural de la Breña y
Marismas del Barbate en reco-
nocimiento a “su importante
labor en la conservación y re-
cuperación de los espacios na-
turales”. Gracias a su esfuer-

zo, el Parque Natural ha sido
distinguido con dos Senderos
Azules por la Asociación de
Educación Ambiental y del
Consumidor (ADEAC): el Sen-
dero del Acantilado y el Sen-
dero de la Torre de Meca. 

El Premio Local de Turismo
ha sido entregado a Rafael
Márquez, director conserva-
dor del Parque Natural de la
Breña y Marismas del Barbate,
en un acto celebrado en el Sa-

lón de Plenos, quien ha agra-
decido el galardón y ha apos-
tado “por seguir trabajando
para poner en valor los recur-
sos de este espacio natural”.

La Delegación de Turismo
también ha otorgado un reco-
nocimiento especial a la fami-
lia Castro, que dirige con acier-
to el Camping Pinar San José,
en Zahora. Este galardón des-
taca “su compromiso con la
calidad y el buen servicio, lo-

grando que su camping sea
uno de los establecimientos
más valorados en la región”.
Ha sido Patricio Castro, uno de
los propietarios del camping,
quien ha recogido este recono-
cimiento, explicando “la
apuesta realizada por la des-
estacionalización del turismo
y la puesta en valor del trabajo
equipo, la calidad del servicio
y del maravilloso entorno en el
que se enclava”.

Imagen del acto de entrega del Premio Local de Turismo y del galardón, en el Salón de Plenos.

GALARDÓN___Además, se ha ofrecido
un reconocimiento a la familia Castro,
regentes del Camping Pinar San José

La Semana
Gastronómica
del Atún ya
tiene fecha
para 2025
N.P. | La Delegación de Turismo
ha informado del inicio de los
preparativos para una nueva
edición de su Semana Gastro-
nómica y Ruta del Atún.

La fecha de celebración de
ambos eventos será del 30 de
abril al 4 de mayo, en el caso
de a Semana Gastronómica,
que llega en 2025 a su décimo
séptima edición; mientra que
la Ruta del Atún por bares y
restaurantes, se extenderá
del 23 de abril al 4 de mayo.

El edil de Turismo, Paco
Ponce, ha informado que “ya
se están realizando las prime-
ras gestiones para volver a re-
petir e incluso mejorar el éxi-
to de este evento en su última
edición”, anunciando que
“contará con importes nove-
dades” y que el cartel del
evento será presentado en FI-
TUR 2025”.

TURISMO
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ACTUACIÓN El Ayuntamiento ha informado de la intervención que ha comenzado esta semana

N.P.
BARBATE | El Ayuntamiento de
Barbate ha informado que la
Dirección General de la Cos-
ta  y el Mar, dependiente del
Ministerio para la Transición
Ecológica y el Reto Demográ-
fico del Gobierno de España,
ha comunicado el inicio de
las obras de emergencia en la
costa de Barbate, específica-
mente en el extremo este de
la playa de El Carmen. 

Estas actuaciones, según
ha comunicado Demarca-
ción de Costas, “tienen como
objetivo la recuperación del
dominio público marítimo-
terrestre y se centrarán en la
eliminación parcial del pa-
seo marítimo que, desde su
construcción, ha ocupado
una franja de playa natural,
afectada constantemente
por la acción del mar, y agra-
vada por temporales como el
reciente Karlotta”.

Las obras que ha comenza-
do oficialmente este lunes 7
de octubre, se estima que fi-
nalicen dentro del presente
año. 

Demolición de 1000 m2
“Los trabajos consistirán en
la demolición de un área de
aproximadamente 1.000 m²
del paseo marítimo en el ex-
tremo oriental de la playa,

Cartel informativo de las obras que se están ejecutando en la zona del final del Paseo Marítimo de Barbate.

Obras de emergencia en el
final del Paseo Marítimo
MOTIVO___El tramo afectado fue construido sobre una zona de playa
natural, lo que ha provocado su progresiva erosión por la acción del mar

seo marítimo del municipio
“fue construido sobre una
zona de playa natural, lo que
ha provocado su progresiva
erosión por la acción del
mar, especialmente durante
los episodios de tempora-
les”, puntualiza Costas. 

“Debido a esta situación,
no se ha podido contemplar
la reparación del paseo, sino

su retirada parcial siguiendo
la línea de orilla. De este mo-
do, se asegura la recupera-
ción del espacio natural cos-
tero y se evita su ocupación
por infraestructuras inade-
cuadas para su localiza-
ción”, según ha fundamenta-
do la Demarcación de Costas
para la ejecución de la actua-
ción.

POLÍTICA Sobre las obras en el Paseo Marítimo

N.P. | Andalucía por Sí ha la-
mentado, en un comunicado,
que “el Gobierno de Costas
(PSOE) destruya otro lugar
con encanto en lugar de rege-
nerar la playa con arena”.

Los andalucistas critican
“la reciente actuación del Go-
bierno de Costas, dirigido por
el PSOE, por continuar con la
demolición de espacios em-
blemáticos en Barbate, en lu-
gar de optar por regenerar las
playas con aporte de arena”.

Para los andalucistas, “este
tipo de intervenciones son las
que parecen agradar al PSOE
local, como ya ocurrió ante-
riormente con la destrucción
del Parque Infanta Elena o la
Plaza del Faro”.

AxSí se pregunta “qué opi-

nión tendrá el portavoz del
PSOE sobre esta actuación,
especialmente tras sus decla-
raciones a los medios, en las
que, junto al vicesecretario
general del PSOE de Cádiz, Al-
fonso Moscoso, aseguraba
que el Gobierno de España va
a invertir una cantidad impor-
tante en la regeneración de las
arenas de nuestra barra”.

Según AxSí, “el señor Ro-
dríguez, portavoz del PSOE, o
bien desconocía la situación o
deliberadamente mintió a los
ciudadanos de Barbate, como
es habitual en su partido, ya
que mencionó que dicha in-
versión sería para la regenera-
ción de arenas, cuando desde
nuestro grupo llevamos tiem-
po advirtiendo que no quería-
mos una demolición”.

AxSí lamenta esta interven-
ción, que va “en contra de las
mociones aprobadas a favor
de la regeneración de la playa
mediante el aporte de arena,
rechazando firmemente la de-
molición de esta zona del Pa-
seo Marítimo”.

AxSí lamenta que
Costas “destruya otro
lugar con encanto en vez
de regenerar la playa”

un intervención que permiti-
rá la restauración de una
franja mínima de playa seca
de al menos 20 metros, ga-
rantizando así tanto el uso
público de la playa como la
continuidad de la dinámica
litoral y el transporte natural
de sedimentos”, ha informa-
do  Demarcación de Costas.

El tramo afectado del pa- Juan Miguel Muñoz, en la zona donde se están realizando las obras.

tencia mundial y espero, igualmente, que la
mayoría de las guerras dejen de existir por el
egoísmo del poder y el control del mundo.

Está muy cerca la celebración de la Cum-
bre, que este año se realizará en Kazán (Fe-
deración Rusa), del 22 al 24 de octubre, en la
que se estudiará un sistema de pago univer-
sal que desempeñará una función de mane-
ra parecida al SWIFT de los EEUU y Europa.
El NDB (Nuevo Banco de Desarrollo) del gru-
po BRICS+, procederá como soporte para la
integración, conversión y compensación.

Pero, ¿qué es el SWIFT? Es una red de men-
sajería que utilizan los bancos y las institu-
ciones financieras (más de 11000 en 200 paí-
ses) para trasladar, no sólo información, si-
no órdenes, por medio de códigos tipificados
y controlado por EEUU, ¡cómo no!

Los BRICS+ trabajarían con una perspecti-
va diferente, de relación tolerante, con la
que no se perdería la independencia ni auto-
ridad nacional de cada país, ni se establece-
rían instituciones universales. Así se favore-

cería el comercio entre los mismos socios,
porque se posibilitarían los intercambios de
los gobiernos, de las empresas y de las per-
sonas; lo cual permitiría la formación de un
proceso efectivo para menguar la hegemonía
del dólar. De esta manera, se acabaría con la
coacción del imperio estadounidense.

Está claro que el imperio no se va a quedar
con los brazos cruzados, sin intentar obsta-
culizar este proyecto y promover divisiones y
realizar imposiciones sobre los países miem-
bros del grupo.

Pero, dicho grupo defenderá la desdolari-
zación, por los motivos expuestos, y también
porque la dolarización ya no es eficaz ni
práctica y luchará por un orden internacio-
nal con rasgos multipolares más justos para
paliar los distintos peligros que está plante-
ando el dólar.

La moneda única que está creando este
grupo, se llamará R5, pues las de los cinco
países fundadores empiezan por la letra “r”:
rupia, rublo, real, rand y renminbir. Y lo in-

teresante, también, es que el R5, no será
una moneda física, sino virtual, que sería
expedida por un banco sin intromisión de
los bancos centrales y que, al ser virtual,
también podría funcionar como una enti-
dad de ahorro. 

Parece algo fantástico, teniendo en
cuenta, que la población mundial de los
países miembros del grupo representa el
46% y el 70% de la producción de petróleo
en la actualidad y que cada vez, hay más
países interesados en unirse. Por algo se-
rá...

Esto viene a demostrar que son muchos
los beneficios de este sistema, ya que sería
un sistema de pago independiente, invul-
nerable a la coerción política, al abuso y al
chantaje del exterior, que se configura co-
mo un nuevo orden financiero-monetario,
que, amparará, sin duda, de la influencia
del dólar a los países del Sur Global.

Esperemos buenos resultados de la Cum-
bre en Zastán. ■

M
e sigue gustando el grupo de los
BRICS+, aunque haya personas de
mi entorno familiar y amistoso,
que no lo entienden. Pero desde

que lo descubrí y comprendí sus objetivos,
me abrió una puerta a la esperanza de un
cambio positivo en la economía mundial,
sobre todo, porque vislumbré que el impe-
rialista EEUU dejará de ser la primera po-

TRÓPICO DE LETRAS

Mari Loli Romero López
Escritora

Nueva Cumbre
de los BRICS+

Se preguntan si “Javier
Rodríguez desconocía
la situación o miente
deliberadamente a los
barbateños”
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Zahara de los Atunes XI Ruta del Retinto Organizada por la ACOZA, veintidós
restaurantes ofrecen sus creaciones
culinarias con esta exquisita carne
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CAMPAÑA ECOVIDRIO Ha rivalizado con 46 municipios de Andalucía, consiguiendo el galardón 

A.I.
BARBATE | La Delegación de
Limpieza Viaria y RSU del
Ayuntamiento de Barbate ha
mostrado su satisfacción por
la obtención de la Bandera
Verde de Sostenibilidad de
Ecovidrio, un reconocimiento
que premia el esfuerzo colec-
tivo por el reciclaje de envases
de vidrio y el compromiso con
el desarrollo sostenible. 

Barbate ha rivalizado con
46 municipios andaluces,
consiguiendo un total de
2.325 puntos que le han colo-
cado en tercer lugar en el ran-
king de municipios españo-
les. Junto a Algeciras, que
también ha sido premiado
con este importante galar-
dón, ha logrado una de las
dos banderas que se otorgan
en Andalucía, convirtiendo a
la provincia de Cádiz en refe-
rente en reciclaje de vidrio.

“Esta puntuación se ha lo-
grado gracias al desarrollo de
una campaña de comunica-
ción, difusión y conciencia-
ción, que ha incluido diversas
acciones encaminadas a in-
formar e implicar a la ciuda-
danía”, ha informado.

“Este reconocimiento llega
tras meses de intenso trabajo
en la campaña estival ‘Bande-
ras Verdes’ de Ecovidrio, en la
que la Delegación de Limpie-
za Viaria y RSU, que gestiona
el edil Francisco Muñoz Jari-
llo, ha jugado un papel fun-

damental”, destaca el Consis-
torio. “Gracias a su implica-
ción, junto con el compromi-
so de los hosteleros, Barbate
ha logrado superar el reto y
alzarse con esta distinción
que subraya su compromiso
con el reciclaje de envases de
vidrio”, añade.

La campaña ‘Movimiento
Banderas Verdes’ de Ecovi-
drio ha contado este 2024 con
la colaboración de 116 bares,
restaurantes y chiringuitos
del término municipal de Bar-
bate, que han sido pieza clave
para alcanzar este reconoci-

Francisco Muñoz Jarillo, edil de Limpieza Viaria y RSU.

Barbate se alza con la Bandera
Verde de Sostenibilidad
PARTICIPACIÓN___Además de una campaña de información, comunicación y
concienciación, se ha logrado reciclar más de 144.000 kilos de vidrio este verano

Francisco Muñoz Jarillo
DELEGADO DE LIMPIEZA
VIARIA Y RSU

“Este el galardón
refleja el
compromiso de
Barbate con el
reciclaje y la
sostenibilidad,
convirtiendo al
municipio en un
referente en
Andalucía en la
protección del
medioambiente”

Imagen de la recepción en el Salón de Plenos del Ayuntamiento. A.I.

RECONOCIMIENTO El Ayuntamiento felicita a sus directoras por sus logros y le agradece su labor en defensa y conservación de espacios naturales

Recepción a la Consultora Ambiental Trafalgar
N.P. | El alcalde, Miguel Molina,
el delegado de Playas, Juan M.
Muñoz y la edil de Medio Am-
biente, Sostenibilidad y Eco-
nomía Azul, Gema Rivera; han
recibido en el Salón de Plenos
a María Dolores Iglesias y a
Ana Isabel Lorenzo, promoto-
ras de la Consultora Ambien-
tal Trafalgar, para mostrarles
su felicitación por los recien-
tes galardones obtenidos y pa-
ra poner en valor su labor en la
defensa y conservación de los
espacios naturales, así como

su incansable esfuerzo en la
gestión y puesta en valor del
patrimonio cultural, etnográ-
fico y ambiental del munici-
pio.

Los responsables municipa-
les han entregado un obsequio
y un diploma a las directoras
de la Consultora, que han esta-
do arropadas por sus compa-
ñeros; en los que además han
agradecido su compromiso
con la protección del capital
natural y su contribución al
desarrollo sostenible, que les

ha hecho merecedoras de im-
portantes reconocimientos.

Concretamente, la Consul-
tora Ambiental Trafalgar ha si-
do recientemente galardona-
da en el Foro Internacional de
Turismo Skal por su labor en la
protección de la biodiversidad
terrestre y marina, en el marco
del I Foro Internacional de Tu-
rismo Skal 2024. Este reconoci-
miento, resalta la importante
labor de la consultora en la
protección y promoción de la
biodiversidad local.

Además, ha recibido un re-
conocimiento de la Confedera-
ción de Empresas de Cádiz en
el certamen que ha galardona-
do a empresas y entidades
comprometidas con los Objeti-
vos de Desarrollo Sostenible
(ODS); y desde el Consejo So-
cial de la UCA, enmarcado en
sus VII Premio de Reconoci-
miento, se le ha otorgado a la
Consultora un galardón desta-
cando su colaboración con la
UCA en su cometido de impli-
cación social.

La frase

INICIATIVA En la zona de los Majales del Sol

A.I. | Por tercer año consecuti-
vo, la Delegación de Medio
Ambiente, Voluntarios Tra-
falgar, SFC El Cartucho y el
profesor sevillano Juan Ra-
món Basallote Marín; han or-
ganizado la colocación de Ca-
jas en el Parque Natural de la
Breña, concretamente en la
zona del Área Recreativa de
Los Majales del Sol.

Estas cajas nido tienen co-
mo objetivo favorecer la cría
de especies que necesitan
oquedades en los árboles pa-
ra hacer sus nidos, un recurso
escaso en los pinos del par-
que; por lo que estas estructu-
ras benefician a aves insectí-

voras como el herrillo común,
que ayudan al control natural
de plagas, como la procesio-
naria del pino.

Uno de los aspectos más
destacados de esta nueva edi-
ción ha sido la revisión de las
cajas instaladas el año pasa-
do, las cuales mostraron un
éxito rotundo con la ocupa-
ción por parte de aves como el
carbonero común y el gorrión
molinero. Los voluntarios y
participantes de la actividad
han podido observar los ni-
dos y valorar la efectividad de
las cajas en mejorar la biodi-
versidad y el equilibrio ecoló-
gico del parque.

La Delegación de Medio
Ambiente, que dirige la edil
Gema Rivera, ha mostrado su
agradecimiento a las perso-
nas y entidades participantes
en esta iniciativa “por su la-
bor y compromiso en la pro-
tección del parque y sus espe-
cies”.

Voluntarios colocan
Cajas Nido en el
Parque Natural
El objetivo es favorecer
la cría de especies que
necesitan oquedades
en los árboles para
hacer sus nidos

Voluntarios que han participado en la colocación de las cajas nido.

miento. De hecho, se ha lo-
grado el reciclaje de un total
de 144.500 kilos de vidrio du-
rante los meses de junio, julio
y agosto. “El compromiso de
la ciudadanía en general ha
sido esencial en la difusión de
buenas prácticas y en el im-
pulso del reciclaje en el muni-
cipio, lo que ha permitido su-
mar los puntos necesarios pa-
ra conseguir este prestigioso
galardón”, ha señalado el edil
de Limpieza Viaria y RSU,
Francisco Muñoz Jarillo,
quien ha destacado la gestión
realizada para “el refuerzo de
la contenerización, la coloca-
ción de los puntos de depósi-
to y el trabajo de conciencia-
ción y contacto con los hoste-
leros”.

El delegado ha expresado
su satisfacción por la conse-
cución de este galardón, se-
ñalando que “esta Bandera

Verde es una apuesta perso-
nal y una muestra clara de la
implicación de Barbate con el
reciclaje”. “Nuestro munici-
pio ha demostrado, una vez
más, que está a la altura de
los grandes retos medioam-
bientales; este premio nos
motiva a seguir trabajando
para cuidar nuestro entorno y
asegurar un futuro más soste-
nible para todos”.

Finalmente, Muñoz Jarillo
ha felicitado al Ayuntamiento
de Algeciras, a su alcalde, Jo-
sé Ignacio Landaluce, y a su
concejal Javier Vázquez Hue-
so, por conseguir también la
Bandera Verde de la Sosteni-
bilidad de Ecovidrio.

La entrega oficial de la Ban-
dera Verde de Sostenibilidad
tendrá lugar el próximo 30 de
octubre en Madrid, en un acto
que reunirá a los municipios
ganadores a nivel nacional.



viva VIERNES, 11 DE OCTUBRE DE 2024 21

Barbate  |

El tiempo no se detiene nunca. A mucha gente le podrá importar o
no, pero es un hecho inexorable y no queda más remedio que
adaptarse a ello.  Es un continuado renovarse o morir. Por lo tanto,

es inevitable que la vida en general evolucione y mejore. Escribo este ar-
tículo un sábado por la mañana y estoy embobado viendo el desfile de
niños con sus respectivas equipaciones dispuestos a jugar sus partidos
correspondientes. Esto me hace llegar a la conclusión de que en este tema
sí que se ha evolucionado bastante.

No tengo, ni mucho menos, malos recuerdos de mi época in-
fantil. Al salir del colegio, tocaba sentarse a hacer la tarea (eso de
los deberes no me acaba de convencer) un rato antes de bajar a ju-
gar hasta que mi santa madre se asomase a la ventana para avi-
sar que tocaba cena y recogimiento. Los fines de semana tampo-
co estaban mal, ya que la bonanza de vivir en un pueblo pequeño
permitía bajar a la playa o al río. También existía la posibilidad
de ir al campo para recolectar unas piñas para degustar el inigua-
lable sabor de sus piñones.

Pero esas eran opciones solo al alcance de unos pocos privile-
giados, los que vivíamos a este lado del paraíso. En las grandes
ciudades, todo se reducía a juegos en el barrio, no muy lejos de
casa, y algunos ratos de televisión.

En la actualidad, el ocio mejora considerablemente a pesar de
la abducción de la mayoría de los infantes por medio de móviles,
videojuegos y demás artefactos diabólicos. Pero voy a hablar de
las cosas buenas, que de eso se trata. Y más que buenas, las aso-
ciaciones y escuelas deportivas me parecen extraordinarias. So-
bre todo, porque aportan a los niños una ilusión que, a esa edad,
tiene un valor incalculable. Los entrenamientos durante la sema-
na y los partidos del fin de semana suponen para los padres un
esfuerzo extra, pero seguro que lo asumen con menos disgusto al
ver como disfrutan sus hijos y prefieren verlos así antes que co-
rrer detrás de ellos para cazar pokemons, por poner un ejemplo. 

Ahora toca meter la cuña de la mención a las escuelas de fútbol
y balonmano de nuestra localidad, que permite a muchos niños y
niñas el sueño de jugar vistiendo los colores del equipo de su pue-
blo. Me parece espectacular la labor de sus monitores y entrena-
dores, que merecen un aplauso enorme. Creo que el pueblo nun-
ca podrá estar suficientemente agradecido a Manolo Quintero, el
club Recortes de Mojama y la escuela del Club de balonmano Bar-
bate que tanto pasean el nombre de Barbate por todas partes.

El progreso pasa por enseñar a las nuevas generaciones, que
son las que van a conducir el tren de la vida. Y me consta que los
niños y niñas de nuestro pueblo tienen muy buenos educadores
deportivamente hablando, además, por supuesto, de los maes-
tros y profesores. 

Frente a mi tengo a dos niños, devorando sus bocadillos mien-
tras se felicitan por el triunfo obtenido con amplias sonrisas.

Y  viendo sus caras de felicidad me acuerdo del dicho de aquel
genio: “La vida puede ser maravillosa”. ■

Días de barrunto

José Manuel Infante
Escritor

Que sean felices, lo
demás da igual

OBRAS  Las mejoras se incluyen en el Plan Itínere de la Junta 

A.B.
BARBATE | El delegado territo-
rial de Agricultura, Pesca,
Agua y Desarrollo Rural de la
Junta en Cádiz, Francisco Mo-
reno, el alcalde de Barbate,
Miguel Molina, y la primera
teniente de alcalde, Ana Mo-
reno; han visitado  el camino
rural ‘Rancho del Infante-
Manzanete’, en el término
municipal barbateño, donde
se están desarrollando obras
de mejora enmarcadas en el
Plan Itínere. Han estado
acompañados por el concejal
de Pedanías, Mario Caballe-
ro, y por el equipo técnico de
la Delegación Territorial de
Agricultura y de estos traba-
jos, que se realizan por valor
de más de 156.000 euros.

En esta visita a la zona de
obras, Francisco Moreno ha
explicado que “esta actua-
ción va a permitir una mejora
destacada en un camino que
estaba en mal estado”. Tam-
bién se ha referido a “la
apuesta de la Consejería de
Agricultura por la adecua-
ción de infraestructuras den-
tro del Plan Itínere, que facili-
ta las comunicaciones en el
ámbito rural”.

Por otro lado, el delegado
territorial ha añadido que “es-
tos trabajos afectan a todo el
camino, que tiene una longi-
tud de 992 metros, y permiten

Francisco Moreno, Miguel Molina y Ana Moreno, han visitado las obras.

Destinan 156.000 euros
al camino rural ‘Rancho
del Infante-Manzanete’
ACTUACIÓN__Estos trabajos afectan a todo el
camino, que tiene una longitud de 992 metros, y
permiten ganar en seguridad y comodidad

te-Manzanete’ presentaba un
firme en mal estado, con unas
condiciones que requerían
mejoras en cuanto a la circu-
lación y la viabilidad, para fa-
cilitar el tránsito y el acceso a
explotaciones agroganaderas
y a viviendas. Esta vía tam-
bién precisaba un drenaje
adecuado.

Desde un punto de vista
técnico, los objetivos de este
tipo de actuaciones de mejora
de caminos de uso agrario en
el ámbito rural se orientan a
la reposición y estabilización
de firmes, y a la consolida-
ción de bases de rodadura,
así como a la obra de fábrica,
drenaje, cunetas y a la coloca-
ción de la señalización co-
rrespondiente.

ganar en seguridad y comodi-
dad”. Asimismo, ha precisa-
do que “esta adecuación va a
suponer un beneficio para el
sector agrario y para la ciuda-
danía de la zona”.

Por su parte, Miguel Molina
se ha referido “a un vial im-
portante” y ha valorado que
esta adecuación “va a supo-
ner que una zona muy transi-
tada, en Manzanete, tenga la
mejor circulación posible”.
Ha aludido a la mejora del as-
faltado y a otro tipo de actua-
ciones de otra índole en la zo-
na “en la puesta en valor de
esta pedanía” en el término
municipal barbateño.

Firme en mal estado
El camino ‘Rancho del Infan-

Curso para el
crecimiento
digital de las
empresas
locales
A.I. | La Delegación Municipal
de Fomento y Empleo del
Ayuntamiento de Barbate,
que dirige Ana Moreno, ha in-
formado que el próximo miér-
coles, 23 de octubre de 2024 a
las 16:00 horas, tendrá lugar
la formación ‘Oportunidades
de Crecimiento Digital para
las Empresas Locales’.

Este taller presencial brin-
dará herramientas clave para
impulsar la digitalización y el
crecimiento de tu negocio en
un entorno cada vez más
competitivo

La formación, que tendrá
lugar en la Casa de la Juven-
tud y tendrá una duración de
tres horas; está organizada
por la Consejería de Universi-
dad, Investigación e Innova-
ción de la Junta de Andalucía
y Andalucía Emprende, con
la colaboración de la Delega-
ción de Fomento y Empleo del
Ayuntamiento de Barbate y
AMAPE -Asociación de Muje-
res Autónomas, Profesiona-
les y Empresarias de Barbate

FOMENTO Y EMPLEO



22 VIERNES, 11 DE OCTUBRE DE 2024 viva

BARBATE  |

EDUCACIÓN Sus alumnos han sido los encargados de reconocer su labor como educador

El barbateño
Manuel Conejo,
nominado a
Mejor Docente
de España 2024

María Vega
BARBATE | El docente barbateño
Manuel Conejo ha sido nomi-
nado a Mejor Docente de Espa-
ña 2024 en los prestigiosos
Premios EDUCA ABANCA, en
la categoría de Educación In-
fantil. Estos premios, que cele-
bran su octava edición, son
únicos en dar voz a los alum-
nos y alumnas, quienes son
los encargados de reconocer a
los docentes que destacan por
su excepcional labor educati-
va y su entrega dentro y fuera

del aula.
Convocados anualmente por
la plataforma EDUCA, los Pre-
mios EDUCA ABANCA buscan
resaltar el esfuerzo de los
grandes profesionales de la
enseñanza, tanto de centros
públicos como privados, reco-
nociendo a aquellos que edu-
can con pasión y se involucran
profundamente en el desarro-
llo integral de su alumnado. 
Manuel Conejo compite ahora
entre otros candidatos de todo
el país en una categoría que

valora especialmente la edu-
cación en los primeros años de
vida, etapa clave en la forma-
ción de los más pequeños. El
fallo del jurado, que dirá quie-
nes son los 10 finalistas de ca-
da categoría, se dará a conocer
el 15 de diciembre de 2024, a
través de las redes sociales,
página web y nota de prensa.
Estos 10 finalistas serán invi-
tados a asistir a la ceremonia
de entrega de premios que ten-
drá lugar en febrero de 2025,
coincidiendo con la celebra-

ción del Congreso Mundial de
Educación EDUCA.  Manuel
ha expresado su agradeci-
miento por la nominación, a
través de las redes sociales,
afirmando: ''Estoy profunda-
mente agradecido por esta no-
minación a Mejor Docente de
España 2024. Es un honor in-
menso y un gran reconoci-
miento al trabajo que hace-
mos cada día. ¡Gracias a mi
clase Jirafa por hacer de la en-
señanza una aventura tan ma-
ravillosa!''

Manuel Conejo.

PREMIOS___EDUCA ABANCA busca
resaltar el esfuerzo de los docentes

Las niñas de Dance
Paradise participarán
en el DelArt Festival
María Vega
BARBATE | Las talentosas niñas
del Zumba Fitness de Dance
Paradise, una de las escuelas
de baile más destacadas de
Barbate, están listas para
participar en la clasificatoria
del DelArt Festival, que se
llevará a cabo el próximo día
24 de noviembre en la ciudad
de Sevilla. 

Este certamen tiene como
objetivo promocionar la dan-
za, la música y el deporte, y
reúne a músicos, bailarines y
deportistas de toda España
que buscan convertirse en
los ganadores de este festi-
val.

El evento en Sevilla será
una gran oportunidad para
que las jóvenes bailarinas de
Dance Paradise muestren su
talento y se midan con otras
escuelas de todas las provin-
cias de España.

Si logran impresionar al
jurado y se clasifican, ten-
drán la oportunidad de parti-

BAILE El 24 de noviembre, en Sevilla

ACTO Tras la misa, la Lonja Vieja acogió el Acto Institucional con la concesión de reconocimientos e imposición de condecoraciones 

La Policía Local de Barbate celebra su
festividad de los Ángeles Custodios
N.P.
BARBATE | Con motivo de la Fes-
tividad de los Ángeles Custo-
dios, el día 2 de octubre, el
Ayuntamiento de Barbate ha
reconocido, en un acto insti-
tucional celebrado en la Lonja
Vieja, a todos agentes del
cuerpo de la Policía Local en
el día de sus patrones.

La Policía Local de Barbate,
acompañada del alcalde, Mi-
guel Molina; el delegado mu-
nicipal de Seguridad Ciudada-
na, Paco Ponce; y miembros
de la Corporación Municipal,
junto a representantes de las
fuerzas y cuerpos de seguri-
dad, ha participado en una
jornada festiva que comenzó
con la tradicional misa en ho-
nor a los Ángeles Custodios en
la iglesia de San Paulino.

Posteriormente, la comitiva
se ha desplazado hasta el edi-
ficio de la Lonja Vieja, donde
ha tenido lugar el acto institu-
cional y la concesión de reco-
nocimientos e imposición de
condecoraciones al mérito po-

licial.
Así, se ha condecorado con

la Medalla a la Constancia por
sus 15 años de Servicio a los
agentes Dª María Luz Rodrí-
guez García, D. Juan Diego Be-
gines Morales  y Dª. Milagros
Lobón Bernal.

La Medalla a la Constancia
por 25 años de Servicio ha sido

cipar en el festival nacional
que se celebrará posterior-
mente en Toledo. 

Daniel Benítez, su profe-
sor, expresó su entusiasmo:
“Es un gusto volver a partici-
par en un concurso de este
nivel. Las niñas han trabaja-
do muy duro y estoy seguro
de que dejarán una huella
positiva.

La participación en el De-
lArt Festival representa una
oportunidad para competir,
y una valiosa experiencia de
aprendizaje y crecimiento
personal para estas jóvenes
artistas. 

Las expectativas son altas,
y tanto el equipo de Dance
Paradise como los padres de
las participantes se preparan
para apoyar a las niñas en es-
ta aventura. 

Sin duda, será un evento
que destacará el talento de
Barbate en el panorama na-
cional.

¡Mucha suerte!

impuesta al Oficial D. Ángel
Albalate Ruiz.

A continuación se ha con-
decorado con la Medalla a la
constancia por 30 años de Ser-
vicio al Oficial D. Ricardo Co-
nejo Carrillo, y a los agentes D.
Manuel Guerrero Tineo, D. Mi-
guel Escámez Reyes y D. Pedro
Crespo Tineo.

Finalmente, se ha realizado
un reconocimiento y Mención
de Honor por la realización
del curso de Control de Masas,
realizado en Ceuta, para el
grupo Grupo de Acción Pre-
ventiva (GAP), a los agentes D.
Manuel Caballero García, Dª.
Miriam Álvarez Aguilar y D.
Juan Manuel Guillén Hidalgo

Asistentes a las misa en la iglesia San Paulino. A la derecha, imágenes de la imposición de medallas.
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EVENTO Tendrá lugar el domingo 20 de octubre, en la Lonja Vieja, con más de cien personas inscritas hasta el momento

El Encuentro de
Patchwork llega
a su novena
edición

A.B.
BARBATE | El Salón de Plenos ha
acogido la presentación de la
novena edición del Encuen-
tro de Patchwork, que se cele-
brará el próximo domingo, 20
de octubre en la Lonja Vieja,
de 11:00 a 18:00 horas, y vol-
verá a tener un carácter bené-
fico.

Este evento, organizado por
Patchwork La Janda y la Tien-
da Alfa Barbate, en colabora-

ción con el Consistorio barba-
teño, está dedicado a la arte-
sanía textil y a la promoción
de la cultura local. En la pre-
sentación, han estado pre-
sentes el alcalde, el alcalde,
Miguel Molina; la delegada
de Cultura y Participación
Ciudadana, Ana Valencia; el
delegado de Asociaciones,
Francisco Muñoz Jarillo; las
representantes de Patchwork
la Janda Paqui Grosso y Olivia

Mera; y de Daniel Anillo de
AFA San Paulino.

La jornada incluirá una se-
rie de actividades para todos
los asistentes, entre ellas una
exposición de trabajos de
patchwork, stands de tien-
das, regalos, tómbola y rifa.
Los fondos recaudados a tra-
vés de la tómbola y la rifa se-
rán donados a la Asociación
Alzheimer San Paulino, refor-
zando el compromiso solida-

rio de este encuentro con cau-
sas sociales locales.

El precio de la inscripción
es de 45 euros, que incluye un
kit de patchwork, almuerzo y
merienda. Los participantes
que deseen colaborar con la
tómbola pueden aportar deta-
lles de patchwork, y la organi-
zación agradece de antemano
toda la colaboración recibida.

“Este evento es una exce-
lente oportunidad para dis-

frutar de un día lleno de crea-
tividad, solidaridad y cultura
textil, apoyando al mismo
tiempo a una importante cau-
sa local. De hecho, ya hay más
de cien personas inscritas”,
han señalado Paqui y Olivia.

Tanto desde el Ayunta-
miento como desde Patch-
work La Janda, animan a dis-
frutar de este encuentro crea-
tivo y a contribuir con una
causa solidaria.

Imagen de la presentación del encuentro en el Salón de Plenos.

SOLIDARIDAD___Los beneficios de
la rifa y de la tómbola se
destinarán a AFA San Paulino

Trabajos de
limpieza en la
estación de
bombeo 
N.P. |La Delegación de Aguas y
la empresa concesionaria del
servicio municipal han reali-
zado trabajos de limpieza en
la estación de bombeo para
mantenimiento preventivo de
las instalaciones.

Además, según ha informa-
do el edil del Área, Mario Ca-
ballero, “se va a montar una
nueva bomba para sustituir la
vieja que presenta una impor-
tante avería y cuya repara-
ción no resulta viable”.

Asimismo, se está proce-
diendo a la limpieza de im-
bornales por todo el munici-
pio antes de la llegada de las
lluvias, para facilitar la eva-
cuación de las aguas.

SERVICIO DE AGUAS
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Barbate  |

SERVICIOS Destaca “un verano de récord en ocupación y servicios de calidad en las playas”

N.P.
BARBATE | Una vez finalizada la
temporada de Playas, la Em-
presa Pública Innobar, ha he-
cho un balance “muy positi-
vo” de los servicios prestados
durante los meses estivales en
el término municipal de Bar-
bate.

“Los Servicios de Protec-
ción Civil de Barbate, Policía
Local y el servicio sanitario
del municipio, han realizado
una gran labor; mientras que
los titulares de todos estable-
cimientos situados en los her-
mosísimos 25 kilómetros de
playa del término, y todos los
establecimientos de hostele-
ría; han visto cumplidas las
expectativas de un verano de
record en todos los sentidos”,
ha informado la empresa pú-
blica quien ha destacado “el
buen desarrollo del dispositi-
vo coordinado desde la em-
presa pública”.

“Este verano ha sido la cul-
minación de un amplio es-
fuerzo de los vecinos y veci-
nas de nuestra localidad; ha
sido el año en el que más del
98% de las establecimientos,
quioscos, bares, chiringuitos,
escuelas de deportes náuti-
cos, etc.; de las playas, han
estado ocupados prestando
un servicio admirable a los
usuarios, a los ciudadanos y a
los visitantes”, ha valorado
Innobar.

“Y ha sido todo un record
porque gracias a las aporta-
ciones de los establecimien-
tos a través del pago de los cá-
nones se ha podido recaudar
lo suficiente para poder con-

Imagen de la playa del Carmen de Barbate, que este verano ha sido elegida por miles de personas.

Innobar realiza un balance
“positivo” de la temporada
FELICITACIÓN___El alcalde, Miguel Molina, ha felicitado a todo el equipo
“por la buena gestión de los servicios prestados en nuestras playas”

“Cerramos la temporada
con un balance de cientos de
asistencias sanitarias”, expli-
ca la empresa pública, infor-
mado que “se han curado más
de 600 heridas, se han aplica-
do más de 300 tratamientos
de picaduras de arañas, mas
de 50 por picaduras de insec-
tos, 23 por medusas, 5 lipoti-
mias, 41 torceduras, 30 trata-
mientos de ambulancia; y se
ha lamentado el fallecimiento
de un usuario por causa natu-
ral”. Además, “se han resca-
tado a 24 personas y se han
atendido a 32 personas extra-
viadas”.

Por otro lado, el Punto de
Accesibilidad de la Playa del
Carmen ha cumplido con cre-
cer su cometido, atendiendo a
alrededor de 600 usuarios. 

Además, se ha ampliado el
servicio con una nueva lan-
cha neumática, así como con
un quad adaptado para el ser-
vicio de Policía Local.

“Si bien sabemos que tene-
mos que mejorar, seguro,
igualmente sabemos, que esa
mejoría vendrá de la mano del
mejor equipo compuesto por
los más de 40 miembros del
servicio de Salvamento y So-
corrismo y del Servicio Sani-
tario, de los miembros del
Servicio de Protección Civil,
del servicio de Ambulancias y
del Servicio de la Policía Lo-
cal”, puntualiza Innobar.

“Los datos y los números
cuentan. Este verano ha sido
extraordinario para el des-
arrollo de un trabajo bien he-
cho. Gracias a todos y todas”,
concluye la empresa pública.

Para finalizar, el alcalde de
Barbate, ha felicitado a la Em-
presa Pública Innobar, a todo
el personal que ha participa-
do en este dispositivo, y ha
destacado “la importancia de
mantener la calidad de los
servicios prestados durante la
temporada estival”.

POLÍTICA Reunión con los vecinos

N.P. | Los concejales del Grupo
Municipal Socialista, encabe-
zados por su portavoz, Javier
Rodríguez, han mantenido
varias reuniones con vecinos
de las barriadas Serafín Ro-
meu y Blas Infante dónde tu-
vieron ocasión de “conocer
las quejas y reclamaciones
que llevan haciendo durante
meses y años al Ayuntamien-
to de Barbate”. 

Los vecinos de estas zonas
de la localidad trasladaron
“diversos desperfectos que
van desde socavones, falta de
podas, limitaciones de acce-
sibilidad para personas con
movilidad reducida, nulo
mantenimiento en la vía pú-
blica y otros desperfectos,
que son las cuestiones de ma-
yor interés para los vecinos de
las barriadas, entre otras que
ya se han trasladado con an-
terioridad al Ayuntamiento
de Barbate e incluso han sido
llevadas al Pleno por el Grupo
Municipal Socialista, siendo

algunas aprobadas por una-
nimidad”, ha explicado el
PSOE. 

Los socialistas señalan
que“ante el desinterés del
propio Ayuntamiento con los
vecinos y vecinas de la Barria-
da Serafín Romeu, traslada-
remos la reclamación del es-
tado de los inmuebles al Par-
lamento de Andalucía ya que
es la cotitular junto con el
Ayuntamiento de Barbate,
con el único fin de darle una
solución rápida al tener pro-
blemas en la estructura de los
edificios”. 

Al mismo tiempo, desde las
filas socialistas expusieron
que “hemos recogido todas
las necesidades de las barria-
das y las elevaremos al Pleno
ordinario con el objetivo de
darle solución a corto plazo
por parte del gobierno muni-
cipal de AxSÍ y PP”. 

Por último, el portavoz del
Grupo Municipal Socialista,
Javier Rodríguez, ha querido
agradecer públicamente “el
llamamiento de los vecinos
para este tipo de casos, ya que
entendemos que la participa-
ción ciudadana es fundamen-
tal, y como principal grupo de
la Oposición estamos para
servir a nuestros vecinos y ve-
cinas”.

El PSOE trasladará las
peticiones de la
barriada Serafín
Romeu al Parlamento
Recoge las
reivindicaciones de los
vecinos, que piden que
se mejore el estado de
los inmuebles

DENUNCIA La AVV Costa de la Luz denuncia que el Ayuntamiento ha incumplido la resolución del Consejo de Transparencia de Andalucía

“El Ayuntamiento sigue sin informar sobre lo que recauda en Zahora”
N.P. | La Asociaciones de Veci-
nos ‘Costa de la Luz’ de Zahora
ha denunciado el Consejo de
Transparencia y de la Protec-
ción de Datos de Andalucía “el
incumplimiento de la Resolu-
ción 766/2024 por parte del
Ayuntamiento de Barbate”

La AVV  se ha dirigido nue-

vamente al Consejo de Trans-
parencia y de la Protección de
Datos de Andalucía exponien-
do que, con fecha de 17 de sep-
tiembre de 2024, esta asocia-
ción de vecinos recibió notifi-
cación de la Resolución
766/2024 en relación con la Re-
clamación en materia de dere-

cho de acceso a la información
pública.

En este sentido, el Consejo
tras admitir a trámite la recla-
mación, dio al Ayuntamiento
un plazo de diez días a contar
desde el día siguiente de la no-
tificación de la Resolución pa-
ra que el Consistorio facilitase

a esta asociación “un informe
de las cantidades de las tasas
municipales que el Ayunta-
miento recauda en Zahora”.

Dado que ya ha trascurrido
dicho plazo sin que “el Ayun-
tamiento haya facilitado la in-
formación”, la AVV lo ha pues-
to en conocimiento de dicho

Encuentro con los vecinos de la barriada. PSOE

tratar una plantilla que hicie-
ra posible un servicio de sal-
vamento, socorrismo y sani-
tario de alta calidad”, explica,
a la vez que informa que “más
de 700.000 euros ha llegado a
ingresar la empres pública
por cánones de los explotado-
res los cuales han servido pa-
ra mejorar, si cabe, las mejo-
res playas del sur de Europa”.

Esa alta calidad de los ser-
vicios prestados ha dado lu-
gar a que se avance en la Q de
calidad, en la concesión de la
Bandera Azul para Zahara de
los Atunes y que las playas se-
an más accesibles que en
años anteriores. Entre otras
actuaciones, puntualiza In-
nobar, “se han reparado nu-
merosas pasarelas de acceso
a las playas y se han superado
con éxito todas las pruebas a
las que se han sometido nues-
tros profesionales por los au-
ditores que nos han examina-
do”.

Consejo  para que conste y pro-
duzca los fines que proceda.

Ahora bien, esta asociación
desconoce “si el Ayuntamien-
to de Barbate ha podido inter-
poner un contencioso admi-
nistrativo para el que tiene un
plazo de dos meses, en cual-
quier caso, entendemos que el

Consejo nos informaría de
ello”, concluye la AVV Costa
de la Luz. 

Al cierre de esta edición, se
volvía a comunicar que “el
Consejo de Transparencia
emite nuevo comunicado dan-
do un nuevo plazo de 15 días al
Ayuntamiento”.
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SUBVENCIÓN La entidad jandeña ha resultado beneficiaria de una ayuda de 24.500 euros

A.I.
BARBATE | El Ministerio de Edu-
cación, Formación Profesio-
nal y Deportes ha resuelto
definitivamente el listado de
beneficiarios de la convoca-
toria para la creación de una
red estatal de centros de ca-
pacitación digital en entida-
des locales, en el marco del
plan de recuperación, trans-
formación y resiliencia, en-
tre las que se encuentra la
única Mancomunidad de la
provincia de Cádiz a la que se

Voluntarios que participaron en la jornada junto a los ediles Gema Rivera y Juan Miguel Muñoz.

Mancomunidad impulsará la
formación digital en la comarca
VALORACIÓN___Para Javier Rodríguez “es una paso más en la digitalización
y en el conocimiento de la ciudadanía en la nueva era digital”

■ Barbate ha reciclado
13.847 kilos de ropa y 2.453,5
de aceite de enero a septiem-
bre de 2024, que han sido re-
cogidos en los contenedores
habilitados en la vía pública,
según los datos aportados
por el Ayuntamiento y la
ONG Madre Coraje. 

Estos datos, a juicio del
edil de Limpieza Viaria y RSU,
Francisco Muñoz, “demues-
tran la colaboración y com-
promiso de los barbateños y
barbateñas con el reciclaje”.
Muñoz ha solicitado ayuda a
la ciudadanía “para seguir
mejorando estos datos y se-
guir tomando conciencia de
la importancia del reciclar pa-
ra la conservación del medio
ambiente”.

BALANCE
Buenos datos de
reciclaje

A.I. | El Ayuntamiento de Bar-
bate ha informado que, tras
recibir la resolución definiti-
va que aprueba el Calendario
Escolar en el municipio, se ha
resulto autorizar como días
no lectivos para todos los cen-
tros y niveles educativos del
municipio los días 4 de no-
viembre de 2024, 3 y 4 de mar-
zo de 2025.

CALENDARIO ESCOLAR
Días no lectivos para
el curso 2024/2025

■ La Delegación Municipal
de Limpieza Viaria y RSU del
Ayuntamiento de Barbate re-
cuerda que el horario para el
depósito de basuras en los
contenedores ubicados en la
vía pública es de 20.00 a las
22.00 horas desde la finaliza-
ción del verano.

Desde el Consistorio, se so-
licita a todos los vecinos y ve-
cinas que respeten este hora-
rio para mantener la higiene y
la salubridad en las calles del
municipio recordando que
“Mantener Barbate limpio es
cosa de todos”.

LIMPIEZA VIARIA Y RSU
Horario de invierno
para tirar la basura

Breves

Barbate  |

le ha otorgado 24.500 euros
para el impulso de la forma-
ción digital en la Comarca de
la Janda.

Este proyecto data de una
formación digital específica
de introducción a la informá-
tica para 100 personas de la
Comarca de la Janda, y ten-
drá la misma proporción en
cada municipio, siendo el
inicio en Alcalá de los Gazu-
les, posteriormente Barbate,
Benalup – Casas Viejas, Co-
nil de la Frontera, Medina Si-

donia, Paterna de Rivera,
San José del Valle y por últi-
mo Vejer de la Frontera. 

El presidente, Javier Rodrí-
guez ha querido destacar
que “esta formación presen-
cial para los vecinos y veci-
nas de la Comarca de la Jan-
da es una paso más en la di-
gitalización y en el conoci-
miento de la ciudadanía en
la nueva era digital, tan im-
portante, para la realización
de gestiones administrativas
y otros usos necesarios”.

N.P. | El Al Ayuntamiento de
Barbate informó días atrás de
la publicación en el Boletín
Oficial de la Provincia (BOP)
de las bases para la selección
del personal del Programa
Eracis+.

Los puestos ofertados son
cuatro trabajadores sociales,
un integrador social, un mo-
nitor sociocultural, un psicó-
logo y un educador social.

EMPLEO
Puestos ofertados
para el Eracis+

N.P. | El Ayuntamiento de Barbate ha acogido las I Jornadas de
Participación para el Tejido Asociativo, con la asistencia de
una treintena de asociaciones locales. El evento, organizado
por la Delegación de Asociaciones y la Asociación La Espiral,
han tenido como principal objetivo fortalecer la colaboración
y la participación entre las asociaciones del municipio, brin-
dando un espacio para el intercambio de ideas y la creación de

proyectos conjuntos. Durante el encuentro, se abordaron te-
mas clave como la creación de un mapa de participación aso-
ciativa, la presentación de proyectos locales destinados al em-
bellecimiento de distintas zonas del municipio o la difusión
de las actividades de las asociaciones a través de una revista,
entre otros; y la importancia de la financiación y las redes de
trabajo entre las entidades.

I Jornada de Participación para el Tejido Asociativo local

MEDIO AMBIENTE El objetivo es movilizar y concienciar a la ciudadanía para liberar la naturaleza de residuos 

Jornada contra la ‘Basuraleza'
en la Playa del Carmen
A.B.
BARBATE | Días atrás tuvo lugar
una nueva Jornada de Lim-
pieza contra la Basuraleza en
la Playa del Carmen, organi-
zada por las delegaciones de
Medio Ambiente y Playas del
Ayuntamiento de Barbate, en
colaboración con Voluntarios
Trafalgar. 

La jornada arrancó a las

9.30 horas desde la Plaza del
Faro con el reparto de guantes
y bolsas, reuniendo a los vo-
luntarios que participaron en
la limpieza y adecentamiento
de la playa.

Bajo el lema ‘1m2 contra la
Basuraleza’, esta iniciativa
tiene como objetivo movilizar
a la ciudadanía para liberar la
naturaleza de residuos, cen-

trándose en la importancia de
preservar el entorno natural”.
Además, de la recogida de ba-
sura, en su mayoría colillas y
micro plásticos, ésta ha sido
una jornada de conciencia-
ción y convivencia, donde los
participantes han podido re-
flexionar sobre la necesidad
de mantener limpios los espa-
cios que nos rodean. 

Javier Rodríguez.

N.P. | La Tienda D´Estraza aco-
gerá la presentación del libro
de Ramón Pérez Montero,
‘Tres días del 33’, el día 17 de
octubre a las 19.00 horas.

CULTURA
Presentación de ‘Tres
días del 33’
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Barbate  |

En otros tiempos, la relación de los profesionales sanita-
rios con los pacientes era muy distinta a la actual. Hace
años, el médico mantenía una actitud muy paternalista
con los enfermos, y aunque decidía en cada caso lo que

creía mejor para ellos, se generaba de forma inherente una ex-
cesiva relación de dependencia y sumisión. El doctor decidía...
y el paciente... otorgaba, sin cuestionar nada o casi nada.

Actualmente, el vínculo de la relación es bidireccional, y se
da una mayor relevancia al "principio de autonomía del pa-
ciente", dándole la importancia necesaria a su capacidad de
decidir libremente sobre los temas relativos a su salud. Para
ello, es necesario que pueda disponer de una completa infor-
mación respecto a los estudios que es preciso realizarle, el pro-
nóstico y los posibles tratamientos.

Es aquí donde una batalla psicológica, un pulso entre lo que
el médico debe y puede hacer, entra en conflicto. Aunque no es
habitual, pero desgraciadamente tampoco excepcional, algu-
nos pacientes no aceptan ninguna terapia, desestimando la
posibilidad de mejorar su salud. Esta circunstancia es más dra-
mática aún, si cabe, cuando el tratamiento podría ser curativo
o, al menos, frenar la evolución negativa de su enfermedad.

Es en ese momento cuando, desde el otro lado de la mesa, los
médicos debemos ser empáticos e intentar ponernos en la piel
del paciente para entender por qué toma esa decisión. Es evi-
dente que no sería ético no respetar su opinión y aceptar su pa-
recer, pero sí podemos y debemos hacer que cuestione los ar-
gumentos y pensamientos que lo llevan a desestimar la ayuda.

Habitualmente, el miedo, la incertidumbre y el rechazo ha-
cia la propia enfermedad son las principales razones para
mantener una postura inflexible. En este sentido, lo más razo-
nable es dar tiempo y espacio al enfermo para que pueda ges-
tionar sus emociones y resolver sus dudas unos días después,
con toda la información que necesite. Hacerle comprender que
estamos de su lado, mostrarnos cercanos, y brindar la confian-
za y tranquilidad necesarias para que el enfermo pueda verba-
lizar y compartir sus temores.

Es el miedo y la desconfianza lo que pone distancia entre
médicos y pacientes. La información, la sinceridad y la cerca-
nía son las mejores herramientas para desmontar los prejui-
cios y las incógnitas que generan ese bloqueo. Es necesario im-
plicarse científica y emocionalmente, y mostrar con franqueza
al paciente nuestras propias dudas, pero también nuestro apo-
yo y compromiso.

Aunque quizás sea más cómodo y fácil cargar al paciente
con el peso y las consecuencias de sus decisiones, los sanita-
rios no debemos olvidarnos del privilegio y la responsabili-
dad que supone poder ayudar a los demás, motivo por el cual
la mayoría de mis compañeros y yo mismo estamos, cada ma-
ñana de consulta y cada noche de guardia, en el lugar que nos
corresponde. ■

Querido paciente …
confíe en nosotros 

Neurólogo

Opinión

Se dice que tener una boca prestá es cruzarte con alguien en
tu camino que dice lo que piensa sin contemplaciones. Y es
que os juro que, por mucho que se quiera en este pueblo
"mirar para otro lado" o tener cierto miramiento con el go-

bernante porque quizás no esté en su mano, es una tarea excesiva-
mente complicada, porque NO es normal lo de este pueblo. NO es
normal, y ya cansa, ya las excusas y las historias con tejemanejes
cansan.

Más de 20.000 habitantes sin piscina desde hace dos años. Dos
años de personas que no pueden darse sus terapias, de barba-
teñ@s que se tienen que ir al pueblo vecino para poder nadar. Pe-
ro sinceramente, no me voy a quedar ahí, porque ya hasta la indig-
nación con la piscina la tengo pausada.

La delegación de deportes está dejando muuuuuuuucho que de-
sear. No quería llegar a escribir, pero es que no dan más opciones.

ESCUELA DE FÚTBOL DE BARBATE, ¿dónde está? Porque esto,
más que fútbol, parece un partido de tenis. ¡Atención, se abren las
inscripciones el primero de septiembre! Allá vamos más de cien
familias (que se dice pronto). Los trabajadores y trabajadoras edu-
cadamente te informan que este año no es cuestión del ayunta-
miento, sino del club, Barbate CF o la Escuela de Fútbol de Barba-
te. El nombre me da igual. Y las inscripciones de los mismos, tam-
bién.

Lo que no me da igual es el partido de tenis que estamos sufrien-
do las familias a cuenta de que los niños y niñas puedan empezar
en su escuela de fútbol como ya se hizo el año pasado. La conceja-
la te indica que quien lo lleva es el club, en el polideportivo te di-
cen que no tienen nada que ver, y el club te dice que quien lo está
gestionando es el polideportivo. Y aquí seguimos, a 10 de octubre,
con una supuesta dimisión en la mesa del club y la casa sin barrer.
¡Ah, y los niños y niñas sin empezar!

Ahora bien, el club de nuestras entrañas bien que exige conve-
nios y dinero del ilustrísimo para poder pagar árbitros, viajes, ju-
gadores... pero mientras, una escuela SIN EMPEZAR, niños y ni-
ñas esperando que puedan volver a sus terapias, y una cantera
que debería iniciarse desde edades tempranas porque serán los
encargados y encargadas de defender nuestros colores. ¡Ojo! En
unas instalaciones tercermundistas, dicho sea de paso.

La situación es agotadora, donde dije digo, digo Diego, y aquí
seguimos.

Quien no sepa gestionar, que se vaya. Quien no sepa organizar
grupos, que corra, y quien sepa únicamente poner la mano, que lo
echen, porque esto es una VERGÜENZA.

Quien quiera denunciarme por mis palabras, siempre firmo con
mi nombre y mis apellidos. Quien necesite ayuda (porque pedir
ayuda siempre es valiente), también están mis datos y los de otras
personas que se han ofrecido a ayudar y les han negado la ayuda.

Dejáos ya de tanto lío, que en la vida ni todo es dinero ni todo es
política, que nos tenéis muy hartitos y hartitas ya.

A quien competa, que dé explicaciones, y si a quien competa se
le han cedido hasta las entrañas de un polideportivo, que también
las dé, porque una institución pública no debe abandonar JAMÁS
a los ciudadanos y ciudadanas, que son los que han decidido que
estén ahí (yo no, pero otra gente sí). ¡Feliz viernes! ■

Lo de este pueblo no es normal

Hablando...
Gabinete Psicopedagógico Capacita2

Esta semana anunció su retirada de los campos
de juego el futbolista Andrés Iniesta, un juga-
dor que pasará a la historia de este deporte por
ser quien marcó el gol del primer y, hasta aho-

ra, único título mundial para la selección española.
En una entrevista ofrecida a una radio nacional esta
semana, afirmaba que fue una época muy dura la que
vivió cuando la crispación provocada por los entrena-
dores de Real Madrid y Barcelona les envolvió en el
campo de juego, afectando a los compañeros de la se-
lección nacional. Sin embargo, cuando volvió la cor-
dialidad, aparecieron los títulos para el combinado
nacional. Qué pena que los representantes políticos
de los grandes partidos de este país no hayan aprendi-
do esa lección, que tan buen resultado trajo para el de-
porte español.

La prensa nacional se hace eco a diario de los com-
bates dialécticos en la Cámara Alta y el Congreso de
los Diputados. Ya sabemos que desde el Gobierno es-
tatal se puede cambiar de opinión o falsear la realidad
cuantas veces sea necesario para mantener una mayo-
ría suficiente que les permita gobernar, bien o mal, es-
ta España que cada día vuelve a helarte el corazón,
por mucho calor que haga. Sin embargo, hay cosas
que un ciudadano no debería tolerar, como la tomadu-
ra de pelo del político apoltronado que no mueve un
dedo para defender los derechos de quienes represen-
ta.

Sinceramente, a mí me parece que la condena por
asesinar a una persona de manera intencionada y por
una cuestión ideológica debería tener una pena más
prolongada en el tiempo. Creo que esta es una opinión
ampliamente compartida en la población de este país,
al menos en los tiempos en que no se alimentaban los
extremismos políticos. Por eso me parece inaceptable
que se reduzcan las condenas de un terrorista simple-
mente porque ha cumplido parte de su condena fuera
del país. Puedo entenderlo en otro tipo de delitos, pe-
ro no en el caso de asesinato.

Pero, ¿qué me dicen de la ilustre y repeinada oposi-
ción de este país, que se permite el lujo de reconocer
que cometieron un error porque el Gobierno de Espa-
ña los engañó? A ver, ¿cuántos asesores tienen en el
Congreso de los Diputados los representantes de estos
partidos? ¿Cuántas destituciones se han producido?
¿Qué ejemplos están dando de forma populista y ver-
gonzosa para justificar un error injustificable? ¿De
verdad esta es la alternativa de Gobierno de este país?
¿Una oposición que no lee, o si lee, no interpreta, y vo-
ta sin saber qué ha votado?

Es curioso cuando en las políticas locales se ataca
por el sueldo que ganan los gobiernos de las localida-
des, o por los asesores o personas de confianza que
han contratado. El peor concejal de un Gobierno mu-
nicipal merece más respeto que los políticos que en
Madrid siguen gobernando para su propio interés o
haciendo un populismo retrógrado, con sueldos que
duplican o triplican los de los concejales. Estos últi-
mos, sin medios económicos, tienen que patearse las
calles de su pueblo o su provincia para buscar la fi-
nanciación necesaria para llevar a cabo cualquier pro-
yecto o abonar las nóminas de sus trabajadores. Que
se vayan todos a su casa, que se vayan a ver Netflix y
dejen de humillar al Estado español. Que se acabe la
fiesta, para todos, también para los que se financian a
costa del dinero de otros. Que se vayan y dejen que es-
te país lo gobiernen los anárquicos ilusos que trabajan
cada día por mejorar sus familias, sus pueblos y a su
gente. Que dejen de "arreglar" paseos marítimos y de
sugerir cómo solucionar los problemas económicos de
nuestros pueblos. O lo solucionan, o que se vayan a
sus casas y no vuelvan a representar a nadie más que
a sí mismos. ¡Que se vayan todos ya! ■

Que se vayan todos

Reflexiones
des del sofá
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HÍPICA DEHESA MONTENMEDIO

Se celebra el ‘Andalucía
October Tour’
■ Desde el pasado 8 de octubre y
hasta el 3  de noviembre, se celebra en
las instalaciones hípicas de
Montenmedio la cuarta edición del
‘Andalucía October Tour’.

Serán cuatro semanas de
competición que congregarán a 800
jinetes y amazonas, así como a 2.000
caballos y yeguas de 41 países para
participar en los distintos
Campeonatos de España y las pruebas

BALONMANO INFANTIL

Barbate representado
en el Andaluz  
■ El pasado fin de semana, se
celebró en San Fernando y Chiclana,
el Campeonato de Andalucía de
Selecciones Provinciales en categoría
Infantil, tanto masculino como
femenino.

Varios jugadores y jugadoras del
Club Balonmano Barbate integraron
las selecciones de Cádiz en este
torneo ‘Rafael Villalba’.

Concretamente, en la selección

Doble
derrota para
el Barbate
IDÉNTICO___Derrotas por dos goles
a cero ante Trebujena y Rota

FÚTBOL El Barbate CF visitará este domingo a las 11,45 horas en el ‘Irigoyen’ al Ciudad de Cádiz en partido de la quinta jornada 

Dos derrotas para el Barbate CF ante Trebujena CF y CD. Rota en este tramo inicial liguero.

Redacción
BARBATE | Quincena aciaga pa-
ra los intereses del Barbate
CF en la Primera Andaluza
Sénior.

Tras empezar la Liga su-
mando cuatro puntos en las
dos primeras jornadas, el
conjunto ‘rojillo’ no ha podi-
do aumentar su casillero de
puntos en la tercera y cuarta
jornadas, perdiendo ambos

encuentros con idéntico mar-
cador de dos goles a cero.  

En la tercera jornada, visitó
el siempre difícil feudo del
Trebujena CF, conjunto que
consiguió su primer triunfo
liguero del presente curso, a
costa de un Barbate que estu-
vo falto de puntería.

Un gol de Peña en el minu-
to 41 abrió la ‘lata’, finiqui-
tando el partido Raposo en el

internacionales programadas. 
Concretamente, se disputarán

los Campeonatos de España de
Salto de Obstáculos, el
Campeonato de España de Doma
Clásica de Caballos Jóvenes y la
final de la Copa de Campeones de
Ponis 2024, además de pruebas
sociales para ponis cada fin de
semana. 

También, y ya con carácter
internacional, habrá distintas
competiciones que reunirán en
las instalaciones vejeriegas a
algunos de los mejores jinetes
españoles y del resto del mundo.

dejando su casillero sin go-
les.

De esta forma, el único re-
presentante de la Comarca de
La Janda en la categoría, se
quedó con cuatro puntos,
ocupando la duodécima po-
sición en la tabla clasificato-
ria, a tres de la zona de des-
censo que abre el Algeciras
‘B’ y donde también habitan
Balompédica Linense ‘B’ y

minuto setenta.
Con la intención de resar-

cirse de su primera derrota li-
guera, arribó el Barbate CF el
pasado domingo al ‘Munici-
pal’, recibiendo la visita del
CD. Rota.

Un rival a priori complica-
do, que debe estar en la lucha
por el ascenso y que se llevó
los tres puntos en litigio del
feudo ‘rojillo’.

Los pupilos de Chiqui Re-
yes vieron como su rival per-
foraba la meta defendida por
López en su primer acerca-
miento. Corría el minuto dos,
cuando Álex Bernal, abrió el
marcador, dando ventaja al
cuadro verderón dirigido por
Jerónimo Osorio.

Un jarro de agua fría para
la parroquia local, que se tor-
nó helada, cuando en el mi-
nuto veintitrés una falta bo-
tada por David Orihuela, sor-
prendió a López, poniendo el
cero a dos en el marcador.

Quedaba mucho tiempo
para intentar cambiar el sig-
no del partido, pero no fue
posible y el Barbate, por se-
gunda jornada consecutiva,
no acertó con el marco rival,

Chipiona CF. En la parte alta
clasificatoria, triple empate a
diez puntos entre UD. Rote-
ña, Jerez Industrial y
CD.Rota, ubicados por este
orden dado el ‘goalaverage’.

El Barbate CF quiere reto-
mar cuanto antes la senda
del triunfo y en la quinta jor-
nada que se celebra este fin
de semana tendrá la oportu-
nidad. 

Viajará hasta Cádiz, para
medirse en el ‘Manuel de Iri-
goyen’, este domingo a las
11,45 horas al Ciudad de Cá-
diz, equipo que también su-
ma cuatro puntos en este
arranque liguero y que llega a
la cita en décima posición.

Tras este partido, la escua-
dra barbateña retornará al
‘Municipal’ para medirse a la
AD. Taraguilla. 0

masculina estuvieron: Ezequiel
Lewerenz, Manuel Valdés, José Gil y
Tomás Ramírez, mientras que las
féminas barbateñas que jugaron con
Cádiz fueron: África De la Rosa,
Aisha Varo y Zamara Navarro.

En ambas modalidades, Cádiz
ocupó la quinta posición final. En
masculino, el triunfo fue para
Córdoba, imponiéndose en la gran
final a Almería (37-28).

Entre las féminas, la selección
vencedora fue Almería que se apuntó
una gran final resuelta en los
minutos finales por un solo gol (20-
19), ante Málaga.

La principal de estas pruebas,
volverá a ser la Copa de Naciones,
en la que participarán un total de
18 selecciones.  En total,  serán
150 pruebas las que se disputen,
con 850.000 euros en premios en
metálico.

El evento, que cuenta entre
otros patrocinadores con la
Diputación de Cádiz, generará
850 puestos de trabajo directos e
indirectos y en torno a 10.000
pernoctaciones. Con todo esto, se
estima que su impacto económico
ascenderá a los 25 millones de
euros. 
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Triunfo del C.F.
Femenino
Barbate en Vejer

Las jugadoras del CF. Femenino Barbate celebraron por todo lo alto el primer triunfo de la temporada.

Redacción
BARBATE | Cara y cruz en el
inicio liguero del CF. Feme-
nino Barbate en la Segunda
Andaluza Sénior, categoría
que esta temporada
2024/2025 ha quedado divi-
dida en dos grupos.

El equipo barbateño que
dirige Mary Hidalgo ha que-
dado encuadrado en el Gru-
po II, cosechando en sus
dos primeros envites una
derrota y una victoria.

Inició su andadura en el
Estadio Municipal, reci-
biendo la visita del Ciudad
de Cádiz, conjunto capitali-
no que se llevó los tres pun-
tos en litigio de forma clara,
firmando un marcador final
de cero goles a cuatro.

El pasado fin de semana,
el calendario liguero, llevó

al Club de Fútbol. Femeni-
no Barbate hasta la vecina
localidad de Vejer de la
Frontera, donde disputó un
derbi comarcal jandeño que
saldó de forma positiva,
venciendo por cero goles a
cinco, ante un equipo de re-
ciente creación.

Abrió el marcador Alba
Alférez a los once minutos
de juego y posteriormente,
un doblete de Indara Bernal
(minutos 23 y 27) y otro de
Alba Manzano (minutos 43
y 89), permitieron al equipo
de Hidalgo firmar una
'manita' y su primer victo-
ria de la presente campaña.
Esos tres primeros puntos

sumados, le permiten ocu-
par la quinta posición en
una tabla clasificatoria que
lidera el Ciudad de Cádiz,

con seis puntos.
La tercera jornada tendrá

que esperar hasta el fin de
semana del veinte de octu-
bre, pues la Federación ha
decretado para la categoría
descanso de una semana.
En ella, el cuadro barbate-
ño retornará al 'Municipal'
para recibir la visita del Bo-
livia CF, conjunto de La Lí-
nea de la Concepción que
llega a la cita justo por de-
lante del CF. Femenino Bar-
bate en la tabla, tras sumar
sus primeros tres puntos la
pasada jornada, venciendo
en casa con solvencia a la
UD. Los Barrios (7-1).

BARBATE CADETE
Comenzó su competición li-
guera el Barbate CF. Cadete,
que esta temporada está en-

cuadrado en el Grupo III de
Tercera Andaluza.

El calendario liguero, le
marcó para iniciar el curso,
un siempre interesante der-
bi comarcal jandeño ante el
Vejer, con la condición de
local. Un encuentro que
acabó sin goles en el marca-
dor.

En la segunda jornada ,el

conjunto que comandan
desde el banquillo Francis-
co Pérez Marín y José Joa-
quín Jiménez Zaragozín,
viajó hasta Puerto Real,
para medirse en el ‘Virgen
del Carmen’ al CD. La Salle
‘C’.

En un disputado encuen-
tro, el conjunto barbateño,
firmó su primera victoria de

la presente campaña, gra-
cias a un solitario gol en el
minuto 31 de Guillén.

Con los cuatro puntos su-
mados, se situó en quinta
posición en la tabla clasifi-
catoria. 

Mañana sábado a las
10,30 horas, recibirá en el
‘Municipal’, la visita del co-
lista, APA. Sancti Petri.

FÚTBOL El equipo femenino barbateño perdió en su debut liguero en casa ante el ‘Ciudad de Cádiz’ por cero goles a cuatro

CADETE___El Barbate CF sumó cuatro puntos en las
dos primeras jornadas de la competición liguera, en
el Grupo III de Tercera Andaluza

BARBATE | El Club Deportivo
Atletismo Barbate sigue cre-
ciendo y cada vez son más sus
integrantes.

En las últimas semanas, ha
habido actividad variada en
el club.

Por una parte, varios atle-
tas federados se desplazaron
hasta tierras malagueñas pa-
ra participar en las pruebas
valederas para lograr la clasi-
ficación para el Campeonato
de Andalucía, intentando lo-
grar las mejores marcas que
les permitan el pasaporte al
torneo regional.

Por otro lado, los más pe-
queños disfrutaron el pasado
domingo de su participación
en el ya tradicional Cross ‘El
Colorado’, donde volvió a vi-
virse un gran ambiente.

Atletas federados del Club Deportivo
Barbate buscan plaza en el Andaluz

ATLETISMO Amplia participación barbateña en el Cross ‘El Colorado’ 

Los más pequeños del Club Deportivo Atletismo Barbate en el Cross ‘El Colorado.

BARBATE | El Barbate Juvenil
que dirige una temporada
más Antonio Vuela inició su
andadura liguera el pasado
fin de semana, integrado en
el Grupo II de Cuarta Andalu-
za.

El primer filial barbateño
se desplazó hasta San Fer-
nando para medirse al Isla
de León, equipos que firma-
ron un intenso y emocionan-
te encuentro que finalmente
se apuntó el Barbate CF, con
marcador final de dos goles a
tres.

El protagonista en el plano
ofensivo fue el jugador
'rojillo', José Ramos, que
anotó dos de las tres dianas
de su equipo.

La primera de ellas, para
abrir el marcador en el minu-

FÚTBOL JUVENIL Cuarta Andaluza G-II

Estreno liguero del Barbate
CF con victoria ‘in extremis’
en San Fernando

30 VIERNES, 11 DE OCTUBRE DE 2024 viva

to once.
No obstante, el conjunto

isleño logró voltear la parti-
da antes del descanso, con
goles de Castro (28´) y De la
Cruz (32´). 

El éxtasis barbateño tuvo
que esperar al tramo final del
encuentro, pues logró re-
montar la contienda en los
minutos finales, primero em-
patando a dos al transformar
Félix Pacheco una pena má-
xima y luego logrando la vic-
toria con el definitivo tanto
de José Ramos en el minuto
89.

En la segunda jornada de
Liga, recibirá en el
'Municipal', al isleño GE. Ba-
zán 'A', en partido que se ha
fijado para mañana sábado a
las 18,00 horas.
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Sudokus

Soluciones 
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Municipio del valle del Cauca (Colombia), centro
cafetero.- 2: Cetáceo odontoceto (Pl).- 3: Parte superior en forma de
tablero que corona el capitel. Plural de letra.- 4: Terminación verbal. Al
revés, pon tirantes los cabos y cadenas, velas, toldos, etc. Artículo.- 5:
Inserté. Al revés, enfermedad.- 6: Practicara cierta labor agrícola.
Adverbio de cantidad.- 7: Al revés, afluente del Ebro. Nombre de varios
Papas.- 8: Al revés, desalentóse.- 9: Residieron.- 10: Sera pequeña.- 11:
Arrabal, término  o pago de algún distrito, o que depende de él. Al revés,
río gallego. Preposición.

VERTICALES.- 1: Cierto reptil (Pl).- 2: Cierto pastor (Pl). Artículo.- 3:
Adverbio de lugar. En el pie.- 4: Al revés, música y baile popular mejica-
nos procedentes del estado de Jalisco. Matrícula de coche.- 5:
Desorganización. Ventana arqueada, dividida en el centro por una
columna.- 6: Artículo. Interjección. Al revés, cierta bebida.- 7: Dícese del
que aplica fórmulas abstractas y “a priori” a la gobernación de los pue-
blos.- 8: Terminación del aumentativo. Corte en la carne.- 9: Al revés,
abreviatura trigonométrica. Conjunción adversativa.- 10: Al revés, nota
musical. Al revés, detéstalele.- 11: Contracción. Matrícula coche.
Patriarca hebreo.
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Nombre de pila de cierto político español famoso,
apellidado Álvarez.- 2: Féretro. Prestaba atención.- 3: Embriagada (Pl).-
4: Al revés, engañador (Fem). Al revés, dirigirse.- 5: Símbolo químico.
Terminación verbal. Ropa larga que regularmente se ponía suelta sobre
los demás vestidos.- 6: Al revés, devolver a su patria.- 7: Cierto animal.
Introducción, preámbulo.- 8: Al revés, capital del departamento de
Calvados (Francia). “Punto”, en inglés.- 9: Toma. Arrepentido.- 10: Juego
de naipes. En Derecho, adoptan o reciben como hijo al huérfano o al
emancipado.- 11: Contracción. Pertenecientes a la rama de la religión
islámica que considera a Alí, sucesor de Mahoma, y a sus descendientes,
únicos imanes legítimos.

VERTICALES.- 1: Tétricos. Matrícula de coche.- 2: Pertenecientes a cierta
organización terrorista. Tejido.- 3: Compositor francés. Partículas con
carga eléctrica.- 4: Cuerpo celeste, cuyo espectro se caracteriza por líne-
as de emisión anchas y muy desplazadas hacia el rojo. Preposición.- 5:
República rusa. Interjección.- 6: Al revés, artículo. Soldado de infantería
marroquí.- 7: Al revés, estima. Prefijo.- 8: Al revés, hueco de una roca,
tapizado de una sustancia generalmente cristalizada. Al revés, dios del
trueno nórdico.- 9: Al revés, patriarca hebreo. Dilapidadora.- 10: Al
revés, rezais. Enfermedad (Pl).- 11: Figura que consiste en omitir las con-
junciones para dar viveza o energía al concepto.
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Complete el tablero de 81 casillas, dispuestas en 9 filas y columnas, rellenando las
celdas vacías con los números del 1 al 9, de modo que no se retipa ninguna cifra en
cada fila ni en cada columna, ni en cada cuadro.

HORIZONTALES.- 1: Resolución tomada por todo un pueblo a plu-
ralidad de votos.- 2: Planeta telescópico, asteroide (Pl).- 3:
Aflojan, se atenúan. Artículo.- 4: Al revés, representación, con-
cepto. Artículo de tocador.- 5: Expresa oralmente. Dícese de los
mamíferos perisodáctilos que tienen cada extremidad acabada
en un solo dedo.- 6: Al revés, adverbio de lugar. Símbolo químico.
Arbusto buxáceo.- 7: Matrícula de coche. Labor, trabajo. Al revés,
terminación verbal.- 8: Al revés, aparque.- 9: Afluente del Segre.
Al revés, descanse.- 10: Muñón de un miembro cortado (Pl).
Símbolo químico.- 11: Demostrativo (Fem y Pl). Aplicación (Pl).

VERTICALES.- 1: Preferido.- 2: Luna llena.- 3: Lengüeteé.
Número.- 4: Misteriosos, arcanos.- 5: Letra griga. Árbol de la
familia de las sapotáceas, muy común en América Meridional y en
la isla de Cuba.- 6: Al revés, embestí. Existe.- 7: Sonsonete (Pl).-
8: Número romano. Adverbio de modo.- 9: Al revés, rizador, ondu-
lador. Dios griego.- 10: Pieza de la cubertería. Demostrativo.- 11:
Pronombre personal. Al revés, judía.
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